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Дневник соревнования на полях и фермах
«Надо, чтобы

на полях
каждый уборочный

с
агрегат, автомобиль, трактор, каждый 
заготпункт, перерабатывающее пред
приятие работали в буквальном 
смысле круглые сутки и с наивыс
шей эффективностью».

А. И. БРЕЖНЕВ.
(Из речи на торжественном заседании в Баку).

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
СЕЛЬСКОЙ ПЯТИЛЕТКИ

ВАЖНЫЙ
ВОПРОС Семена 

готовить сегодня
Увеличение производства зерна и улучшение его ка

чества во многом зависят от классности высеваемых се
мян. Земледельцам известно, что высококлассные сор
товые семена районированных сортов, как правило, 
обеспечивают прибавку урожая в 15—20 процентов по' 
сравнению с несортовыми семенами низких посевных 
качеств. Следовательно, для агрономической службы об
ласти всех степеней в настоящее; время нет важнее за
дачи, как обеспечить каждое хозяйство собственными 
высококлассными сортовыми семенами районированных 
сортов.

Условия для этого есть. В подавляющем большинстве 
колхозов и совхозов выращен неплохой Урожай зерно
вых и зернобобовых культур. В -последние дни удержи
валась теплая сухая погода, что позволяло успешно ве
сти уборку семеноводческих посевов и заготовку семян.

Там, где на сушильно-очистительных комплексах ра
ботают квалифицированные машинисты и должный 
контроль осуществляет агрономическая служба, всегда 
имеются в полной потребности собственные сортовые 
семена высоких посевных кондиций. Это, например, 
колхоз «Гигант» Шегарского, совхозы «Комсомолец» 
Асиновского, «Октябрь» Томского районов. В совхозе 
«Комсомолец» к настоящему времени имеется 250 тонн 
переходящего фонда озимой ржи, доведенных до 
II класса семенного стандарта, 400 тонн овса, готовятся 
семена для других хозяйств фирмы.

Однако в целом по области подготовка семян ведет
ся крайне неудовлетворительно. По состоянию на 15 сен
тября из проверенных в государственных семенных ин
спекциях 21,6 тысячи тонн семян 5,9 тысячи, или 20 
процентов, оказались некондиционными по чистоте, а в 
совхозах Кожевниковского района таких семян — 38, 
Кривошеинского — 55 процентов. Семян I  и I I  классов 
имеется менее 10 процентов. Все это свидетельствует о 
том, что - в части хозяйств не перестроились в соответ
ствии с требованиями недавнего постановления бю
ро обкома партии, вновь допускают ошибки прошлых 
лет, когда подготовка семян не велась одновременно с 
уборкой урожая, а откладывалась на более позднее вре
мя.

На многих зернокомплексах не соблюдается требуе
мый режим подработки и сушки зерна.

Это происходит из-за по-прежнему низкой квалифи
кации машинистов зерноочистительных комплексов. Во 
многих хозяйствах не разработаны суточные и сезон
ные задания по подготовке семян, предусматривающие 
завершение этой работы в ближайшие 10—12 дней. Не 
везде применяется типовая форма оплаты труда, пре
дусматривающая высокий уровень материального сти
мулирования работников зерноочистительных комплек
сов за количество подготовленных семян, и особенно их 
качество.

Государственные семенные инспекции не ведут 
контроля ,за отбором проб из партий семенного зерна, а 
поступившие пробы своевременно не анализируются. 
С 17 августа пролежали в Шегарской госсеминспекции 
370 проб без всякого анализа.

Эти недостатки показывают, что многие руководите
ли и агрономы хозяйств, агрономическая и семеновод
ческая службы области по-прежнему надеются на под
готовку семян в зимнее и- предпосевное время.

Подготовка семян стала ключевым звеном осеннего 
комплекса работ. Ее надо завершить сразу за уборкой 
хлеба. «Красное знамя» берет этот участок работы под 
постоянный контроль.

А В М: Ц Е Л Ь -  
ВЫП0ЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

В области продолжается 
заготовка витаминной тра
вяной муки. В расчете на 
корову сводка выглядит 
так (в центнерах):

Колпашевский 14,8

Кожевниковский 8,7

Молчановский 8,5

Каргасокский 8,4

Асиновский 7,6

Шегарский 7,2
Бакчарский 6,7

' Чаинский 6,4

Александровский 6,0
Кривошеинский 5,8

Зырянский 5,2
Первомайский 5,0

Томский 4,7
Парабелъский 3,6
Тегулъдетский 1,4

Как дела на
Хозяйства переводят скот

Д ВА РАЙОНА—Александровский и Томский—пе
ревыполнили и плановые задания, и обязательства 
по производству витаминного концентрата. В пер

вом заготовлено 1.483 тонны, во втором — 12.209. Близки 
'к выполнению плановых заданий Бакчарский и Карга- 
сокский районы. Темпы заготовки витаминного
концентрата снизились в Чаинском районе, за
последние два дня ни одной тонны витамин
ной муки не прибавилось в Тегульдетском
районе. Это говорит о том, что здесь взяли курс на 
свертывание работы агрегатов АВМ, хотя травяную 
муку есть--из чего з аг с т а в л е-гьлт-.ь , к этому располагает и 
погода. Есть над чем трудиться _ кормозаготовителям 
Зырянского и Кожевниковского районов, которые, как 
известно, обязались заготовить витаминного концентрата 
не менее чем по тонне на каждую условную голову 
скота. Задача не может стоять иначе: каждому колхозу 
и совхозу следует произвести, необходимое количество 
витаминной травяной муки, не ниже плановых задании 
и обязательств. Примеры активной работы в области, 
есть: за последнюю неделю неплохо потрудились кормо- 
заготовители опять-таки Александровского и Томского 
районов, заметно подвинулись к выполнению обяза
тельств Асиновский и Колпашевский районы, где при
рост за неделю составил соответственно 6 и 7 процентов. 
В Бакчарском и Каргасокском районах темп заготовки 
витаминной муки значительно снизился. За неделю 
прибавка составила соответственно 1,9 и 2,3 процента. 
Здесь, вероятно, рассчитывают к концу октября поти
хоньку дотянуть до плана и успокоиться.

В СЕРДЕЧНОЙ, 
БРЯТСК0Н ОВСТЙНОВКЕ

БАКУ, -22 сентября. (Спец, 
корр. ТАСС). По случаю 
вручения городу Баку ор
дена Ленина горком Ком
партии Азербайджана и 
исполком городского Сове
та народных депутатов уст
роили прием.

На приеме были товари
щи Л. И. Брежнев, Г. А. 
Алиев, К. У. Черненко, чле
ны и кандидаты в члены 
бюро ЦК Компартии Азер
байджана, руководители го
рода Баку, передовики про
изводства, ученые, деятели 
культуры, представители 
общественности.

С приветствием к собрав
шимся обратился Г. А. Али
ев.

В эти дни, сказал он, тру
дящиеся советского Азер
байджана испытывают чув-, 
ство огромной радости, от
мечают большой праздник. 
Столице нашей республики, 
городу Баку, городу бога
тых революционных, трудо
вых и интернациональных 
традиций вручён орден Ле
нина. Особый смысл, осо
бое значение нашему празд
нику придало то, что вы
сокую награду Родины вру
чил нашему городу беско
нечно дорогой для каждого 
из нас, для всех советских 
людей Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР товарищ 
Леонид Ильич Брежнев.

Во время встречи в ЦК 
КП Азербайджана, з речи 
на торжественном * заседа
нии Л. И. Брежнев дал вы
сокую оценку самоотвер
женному труду рабочих, 
колхозников, интеллиген
ции Азербайджана, деятель
ности партийной организа
ции республики, вскрыл 
недостатки в нашей работе, 
указал на имеющиеся ре
зервы, определил пути ее 
дальнейшего улучшения, 
продолжал Г. А. Алиев.

Все это мы рассматри
ваем как яркое проявление 
конкретного участия Полит
бюро ЦК КПСС в жизни и 
практической работе мест
ных партийных, советских 
органов, как проявление по

на полустойловое содержа
ние, организуют полноцен
ное кормление дойного ста
да, для чего запускают в 
работу кормоцехи, исполь
зуют зеленый корм и кор
неплоды. Там, где к этому 
важному делу относятся от
ветственно, где за работой 
животноводческих коллек
тивов установлен надлежа
щий контроль, где доярки и 
скотники морально и мате
риально заинтересованы в 
повышении продуктивности 
коров, успехи говорят сами 
за себя.

В целом по области сред
несуточные надои в насто
ящее время стабилизирова
лись, хотя и ниже прош
логоднего уровня на 0,1 ки
лограмма. Надоями, кото
рые поддерживают област
ную цифру, могут похва
литься хозяйства Алек
сандровского, Колпашевско- 
го, Молчановского, Тегуль- 
детского, Томского- и Чаин- 
ского районов. Надои под
нялись за последние два 
дня в Тегульдетском и Ча
инском районах, в послед
нем почти на килограмм. 
Значит, здесь сумели по-на

стоящему подготовиться к 
переходному периоду, уме
ют работать в сложных 
условиях.

Из отстающих по средне
суточным надоям районов 
валовое производство на 
уровне прошлого года со
храняют хозяйства только 
Парабельского района. Со
лидной прибавки в валовом 
производстве добиваются 
ежедневно по сравнению с 
уровнем прошлого года хо
зяйства Бакчарского райо
на, которые • по среднесу
точным надоям держатся 
на пршлогодней отметке. 
Из районов, которые идут с 
плюсом, валовое производ
ство возросло в Чаинском 
районе. Задачи ближайших 
дней — полностью переве
сти дойное стадо на полу
стойловое содержание,
обеспечить его достаточным 
количеством кормов, раз
вернуть среди животново
дов социалистическое со
ревнование за увеличение 
и в переходный период 
продуктивности коров. Не 
за горами зима. Как &ож- 
но меньше раскачки, как 
можно больше деловитости.

ИТОГИ ПОДВЕДЕНЫ
ПЕРЕДОВЫМ СМЕНАМ — 

КЛАССНЫЕ МЕСТА
Президиум Томского област

ного комитета профсоюза ра
ботников сельского хозяйства 
и управление хлебопродуктов 
подвели итоги соревнования 
работников хлебоприемных
предприятий по переработке 
зерна за четвертую пятиднев
ку сентября. Первое место и 
первая денежная премия при
суждены смене В. В. Василь
ева из Кожевниковского х ле 
боприемного предприятия.  На 
суш и лке «Д С П -2 0 »  смена про
суш и ла 1.173 тонны вместо 
700.

Вторые места и денежные 
премии завоевали смены П. М. 
Казанцева и А .  М. Жукова 
с Первомайского и Кожев- 
никовсного предприятий.  Обе 
смены на однотипных с у ш и л 
ках «Д С П -2 0 »  просуш или за 
пятидневку  940 и 1.288 тонн 
зерна.

Тр и  тр еть их  места и де неж
ные премии присуждены с т е 
нам М. Ф. А рхи пова с Ш е
гарского, А .  Ф .  Кошеутова и 
А .  А .  Киселева с Кожевни
ковского хлебоприемных пред
приятий. Смены Архипова и 
Киселева, работая на с у ш и л 
ках «Це ли н н а я-3 5 »,  перерабо
та ли  соответственно по 1.552 
и 1.442 тонны. Смена Кошеу
това на «Д С П -2 0 »  просушила 
786 тонн. Отмечена хорошая 
работа смен П. С. Агафонова 
с Первомайского и Н. С. 
Кузнецова с Кожевниковско
го хлебоприемных предприя
тий.

Б. И В АН О В ,
председатель обкома
профсоюза работников

сельского хозяйства.

х-М: у . ,

у'

л .

стоянной заботы и внима
ния ЦК КПСС, Советского 
правительства к азербай
джанскому народу, респуб
ликанской партийной орга
низации. Мы заверяем, что 
постараемся полностью ис
пользовать эту помощь, эту 
заботу, настойчиво устра
нять недостатки в работе и 
обеспечить успешное выпол
нение решений XX V  съезда 
партии, Пленумов ЦК 
КПСС.

Toe. Алиев предложил 
тост за советский народ — 
народ-герой, народ-труже
ник, за нашу социалистиче
скую Родину, великую Ком
мунистическую партию Со
ветского Союза, Централь
ный Комитет КПСС, Полит
бюро ЦК, Советское прави
тельство, за Л. И. Брежнева.

С ответным словом вы
ступил Л. И. Брежнев.

Он еще раз горячо по
здравил азербайджанских^ 
товарищей с заслуженной 
наградой, врученной городу 
Баку. Это, сказал он, для 
бакинцев и всей республи
ки и честь, и большое мо
ральное обязательство. на 
будущее.

Тов. Брежнев выразил 
уверенность, что Азербай
джан будет достоен доверия 
Родины и партии Ленина.

Сердечное спасибо, про
должал Л. И. Брежнев, за 
добрые слова, сказанные 
здесь в адрес ЦК партии и 
правительства и в мой 
лично. Сердечное спасибо 
коммунистам- и всем трудя
щимся Баку за горячий, ду
шевный прием. Для нас это 
были незабываемые дни.

Большое впечатление ос
тавило вчерашнее посеще
ние бакинских' предприятий.

Ца прекрасно организо
ванном, современном заво
де бытовых кондиционеров 
мы увидели сегодняшний
— и в какой-то мере зав
трашний — день много
профильной индустрии
Азербайджана.

Советский Азербайджан
— колыбель нефтедобываю
щей и нефтеперерабатыва
ющей промышленности
страны, ■ кузница кадров

наших нефтяников. Новая 
мощная нефтеперерабаты
вающая установка напомни
ла о том, что и сегодня 
Азербайджан вносит весо
мый вклад в топливно- 
энергетическое обеспечение 
Родины. Будем надеяться, 
что усилиями трудящихся 
республики этот вклад ста
нет еще больше.

А  какие замечательные у 
вас люди, товарищи! И за
каленные ветераны, и горя
чая, смелая молодежь. С та
кими людьми Азербайджан 
под руководством своей 
партийной организации бу
дет, я уверен, непрерывно 
наращивать свои успехи на 
различных участках комму
нистического строительства.

И еще одно, товарищи. 
Будьте всегда верны заме
чательным интернациона
листским традициям ба
кинского рабочего класса. 
Активно проводите в жизнь 
мудрую ленинскую нацио
нальную политику нашей 
партии — дальновидную и 
принципиальную, тактич
ную и деликатную. Всемер
но содействовать развитию 
и духовному обогащению 
каждой из наций, образую
щих Советский Союз, и в 
то же время открывать про
стор для великого истори
ческого процесса укрепле
ния единства советского на
рода — таков наш путь. 
Этим путем мы будем не
уклонно идти вперед — к 
победе коммунизма.

В заключение Л. И. Бреж
нев предложил тост за про
цветание и новые успехи 
Советского Азербайджана и 
его столицы Баку, за боевой 
отряд азербайджанских 
коммунистов и его Цен
тральный Комитет, за ве
ликий, могучий Советский 
Союз и нашу славную ле
нинскую партию.

* * *
Выступления Л. И. Бреж

нева и Г. А. Алиева были 
встречены продолжительны
ми аплодисментами. Прием 
прошел в обстановке ис
ключительной сердечности 
и братской дружбы.органов, как проявление по- страны, кузница ----------

Э Ф Ф Е К Т И В Н Е ЕВ ОБКОМЕ
КПСС

Бюро обкома КПСС рассмотрела вопрос «О  ра
боте объединения Томлеспром по выполнению по
становления ЦК КПСС «О  работе Министерства лес
ной н деревообрабатывающей промышленности 
СССР по повышению эффективности использования 
древесины в свете требований XXV съезда КПСС».

Отмечено, что объедине
ние Томлеспром, выполняя 
постановление ЦК КПСС, 
проводит определенную ра
боту по улучшению ис
пользования древесины.
Увеличился выход деловой 
древесины, выпуск древес
новолокнистых плит, то
варность переработанного 
кубометра возросла на 41 
копейку.

Вместе с тем в целом ра
бота объединения по повы
шению эффективности ис
пользования древесины не 
отвечает требованиям ЦК 
КПСС. Имеют место боль
шие потери леса при заго
товке, транспортировке и 
сплаве. Объем деревообра
ботки в области не растет, 
лишь 44 процента заготав
ливаемой древесины пере
рабатывается на месте. С 
1970 года выпуск изделий 
для нужд строительства су
щественно сократился. Ряд 
строительных организаций 
получает столярные изде
лия из других районов 
страны. Томский, Асинов
ский, Тогурский лесопро
мышленные комбинаты си
стематически не выполня
ют планы производства пи
ломатериалов, столярных 
изделий, стандартных до
мов, древесноволокнистых 
плит, тары и шпал, допу
скают большие сверхпла
новые убытки, в незначи
тельных объемах выпуска
ют товары народного по
требления. Не уделяется 
должного внимания повы
шению качества выпускае
мой продукции, реконст
рукция .лесопильных и де
ревообрабатывающих пред
приятий ведется медленно.

Руководители Асиновско
го лесопромышленного ком
бината медленно наращи
вают мощности по разделке 
древесины в хлыстах, в те
чение ряда лет не выполня
ют планы внедрения про
грессивной технологии.
Партийный комитет комби
ната проявил непонимание 
хозяйственного и социаль
ного значения создания 
крупных центров разделки 
древесины.

Отмеченные недостатки в 
значительной мере объяс

няются упущениями в ра
боте хозяйственных руко
водителей и партийной ор
ганизации объединения
Томлеспром.

Бюро обкома КПСС обра-1 
тило внимание объединения 
Томлеспром, предприятий 
на серьезные недостатки в 
выполнении постановления 
ЦК КПСС по повышению 
эффективности использова
ния древесины, на невы
полнение планов произ
водства и допущенные 
сверхплановые убытки.

Администрация и партий
ное бюро объединения, ру
ководствуясь решениями 
XXV съезда партии, по
становлениями ЦК КПСС, 
обязаны сосредоточить уси
лия коллективов на совер
шенствовании технологии, 
сокращении потерь древе
сины на лесозаготовках, 
сплаве, лесопилении, фор
мировании крупных цент
ров разделки леса и раз
витии предприятий по его 
комплексной переработке.

Объединению Томлес
пром, ‘руководителям пред
приятий, партийным орга
низациям предложено по
вести решительную борьбу 
с потерями, особое внима
ние обратить:

на лесозаготовках — на 
полное использование ле
сосечного фонда, достиже
ние максимального получе
ния продукции с гектара 
лесной площади;

в деревообработке — на 
постоянное увеличение объ
емов переработки леса, по
вышение качества выпус
каемой продукции, более 
полное использование отхо
дов, увеличение выхода 
продукции с кубометра пе
рерабатываемой древесины.

Бюро обкома поддержало 
инициативу трудящихся 
Молчановского района по 
ликвидации допущенного 
отставания в лесопилении и 
выпуску сверхплановой
продукции. Принято к све
дению, что объединением 
Томлеспром разработаны 
мероприятия по выпуску за 
оставшиеся месяцы года 
продукции деревообработки 
сверх плана на 2,5—3 мил
лиона рублей.

Организация раскряжев

ки древесины в крупных 
центрах дает возможность 
использовать отходы, улуч
шить условия труда на 
нижних складах. Замести
телю директора Асиновско
го лесопромышленного ком
бината А. В. Ковалевичу 
указано на проявленную 
недисциплинированность в 
выполнении установленно
го задания по разделке 
хлыстов и непринятие мер 
по увеличению мощностей. 
Обращено внимание Н. И. 
Жибиновой на низкую тре
бовательность со стороны 
партийного комитета этого 
предприятия к хозяйствен
ным руководителям комби
ната по наращиванию мо
щностей на разделке древе
сины. Партийному комите
ту предложено установить 
постоянный контроль за 
внедрением прогрессивной 
технологии, развернуть со
циалистическое соревнова
ние между бригадами за 
достижение наивысших ре
зультатов на разделке 
хлыстов.

Асиновскому, Колпашев- 
скому горкомам, Молчэнов- 
скому, Ленинскому райко
мам КПСС поручено рас
смотреть вопрос об ответст
венности руководителей
комбинатов за ускорение 
создания крупных механи
зированных центров раз
делки древесины.

Объединение Томлеспром 
должно обеспечить ввод и 
освоение мощностей по 
выпуску древесных плит, 
своевременную подготовку 
проектов для строительства 
новых предприятий, осу
ществить меры по увеличе
нию объемов, улучшению 
качества домостроения, вы
пуску товаров народного 
потребления, выполнению 
планов производства и уве
личению поставок строи
тельным организациям сто
лярных изделий.

Партийному бюро объе
динения рекомендовано
всемерно добиваться усиле
ния роли аппарата управ
ления в выполнении возло
женных на объединение 
задач. Необходимо предъ
являть высокую требова
тельность к коммунистам, 
всем руководящим работни
кам аппарата за создание 
условий для выполнения 
социалистических обяза
тельств, оказание помощи, 
коллективам в повышении 
эффективности использова
ния древесины в свете тре
бований XXV съезда КПСС.

Ночная вахта-урожая в совхозе им. ХХГсьсзда КПСС Кожевниковского района. Фото Е. Лисицына.

О СОЗЫВЕ ШЕСТОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ

24 октября 1978 года в 
г. Томске созывается, оче
редная шестая сессия обла
стного Совета народных

ШЕСТНАДЦАТОГО СОЗЫВА
депутатов шестнадцатого 
созыва.

На рассмотрение сессии 
вносится вопрос: «Отчет о

ДЕПУТАТОВ

работе исполнительного ко
митета областного Совета 
народных депутатов».
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Сегодня —  День машиностроителя
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С хорошими трудовыми показа
телями встречает праздник коллек
тив ордена Октябрьской Революции 
Томского манометрового завода. По 
итогам II квартала ему присуждено 
первое место по министерству и вру
чается переходящее Красное знамя. 
На заводе уже рапортовали о вы
полнении плана трех лет десятой 
пятилетки около 200 рабочих и две 
бригады: Героя Социалистического
Труда Э. Б. Быковой и А. С. Жан- 
хотовой.

Накануне Дня машиностроителя 

на предприятие пришло радостное 

известие: бригадиру слесарей-сбор- 
щиц цеха №  3 Лидии Ильиничне 

Губиной Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФ СР присвоено 
почетное звание «Заслуженный ма
шиностроитель РС Ф С Р».

Л. И. Губина работает на заводе 
15 лет. Она ударник коммунисти
ческого труда. Личный план трех 
лет десятой пятилетки выполнила в 
августе. Коллектив тепло поздра
вил Лидию Ильиничну.

Наш корреспондент сфотографи
ровал ее с членами бригады. Слева 
направо — М. Обложко, Л. Губина, 
Л. Давыдова, Т. Голых.

На нижнем снимке — ударник 
коммунистического труда Лидия 
Емелина из передовой бригады це
ха №  5.

Фото В. Казанцева.

В Е С Т !

С Г П 3 - 5
327 тысяч подшипников 
сверх плава восьми Меся
цев изготовил коллектив 
завода в честь своего про
фессионального праздника. 
План производства этих из
делий для нужд сельского 
хозяйства выполнен на 105 
процентов.

Коллектив передового 
предприятия, работая под 
девизом «Томскому под
шипнику — быть лучшим в 
отрасли», постоянно повы
шает качество продукции. 
В настоящее время аттесто
вано по высшей категории 
23 типа подшипников.

Награждены знаком «По
бедитель социалистического 
соревнования 1978 года» на
ладчик завода приборных 
родшипников В. Г. Сваров- 
ский, рабочие третьего и 
первого шлифовально-сбо
рочных цехов Н. И. Ма
ланьина и Н. Ф. Лекторо- 
вич, токарь инструменталь
ного цеха И. П. Марясов, 
штамповщик А. М. Проко
пенко — всего 52 человека. 

* * *

Личные годовые планы 
досрочно выполнила группа 
передовиков предприятия.
Среди них — токарь цеха 
прутковых автоматов В. И. 
Гайдук, шлифовщица шли
фовально-сборочного цеха 
№ 3 И. И. Ощепкова, авто
матчик цеха приборных 
подшипников В. М. Стол
бов, шлифовщик ремонтно
подшипникового цеха А. И. 
Мухина.

* ★  *

За отличную работу в 
третьем году пятилетки 
премированы бесплатной 
путевкой в пансионат «Мис- 
хор» супруги М. И. и Н. Я. 
Репяхи. Такой же подарок 
сделан слесарю цеха же
лезнодорожных подшипни
ков и А. И. Киселеву.

Н. БОРИСОВ.

РЕПОРТАЖ

РУКУ, ТОВАРИЩ БРИГАДА!
Коллектив А. М. Азарова с объединения «Контур» вы- 

полнил план трех лет пятилетки.
Машины похожи на большие изящные шкафы кото

рые очень хотелось потрогать. А люди, не суетясь уве
ренные в исключительности своего дела, зажигали в 
них разноцветные огоньки...

Это не начало фантастического рассказа, хотя здесь 
есть чему удивляться. Это не описание научной лабора
тории, хотя по стерильной чистоте здесь не уступят и 
ей.

Мы находимся в пятнадцатом цехе объединения. Сюда 
направлены усилия всего предприятия. Блоки, каркасы, 
микросхемы заполняют и оживляют скелеты умнейших 
машин. Цех производит монтаж и сборку устройств чис
лового программного управления, а попросту — при
ставок __к металлорежущим станкам. Цифры для размы
шлении: в одиннадцатом цехе объединения работают 16 
станков с такими приставками. Их обслуживают 5 опе
раторов. Раньше на этих работах были заняты десятки 
людей.

Ровные, как тетраде школьника, линии конвейер
ных столов, разбегаясь, упираются в широкие пролеты 
окон. За одной из них трудится комплексная комсо
мольско-молодежная бригада Александра Михайловича 
Азарова. Приятно, как паяют капельки диодов, вяжут 
жгуты проводков ловкие руки ребят. Сергей Тарасов, 
молодой коммунист, заместитель бригадира, деловит и 
серьезен. Раиса Иванова й Валентина Фомичёва рабо
тают с личным клеймом.

— Людмила Саркунова недавно у нас, но уже сдала 
на второй разряд, — говорит о другой молодой работни- 
не мастер участка Вера Антоновна Андреева.

Бригада А. М. Азарова — одна из лучших в объеди
нений. ей есть чем гордиться. Обязательства, взятые 
Первой годовщине Конституции СССР, выполнены 
срочно. Бригада' трудится уже в счет четвертого 
пятилетки.

В бригаде все со средним и средне-техническим обра
зованием. Это помогает им быстро стать высококва
лифицированными специалистами. Бригада А. М. Аза
рова — не исключение. В пятнадцатом цехе 12В человек 
трудятся  после окончания вузов. Многие из них ~  на
ладчики. Настройщики. Рабочие — интеллигенты. Фор
мируется новый тип рабочего, занимающегося инже
нерным трудом.

Идем мимо мерцающих индикаторов, стрелок, табло, 
прислушиваясь, как легко и свободно стучит неутоми
мое сердце машины. Цех выпускает сейчас устройства 
ЧПУ третьего поколения, находятся в разработке при
ставки четвертого. Высокие массивные ЧПУ второго по
коления еше можно увидеть в цехе, но это уже веха 
пройденного пути.

Г. СКАРЛЫГИН,

К 
до

гола

Р А Б О Ч И Й

Х А Р А К Т Е Р
Есть у советского народа добрая традйция встречать 

праздники трудовыми успехами. Приятно сознавать, что 
наша бригада не нарушила установившийся порядок. Б 
конце минувшего года мы приняли напряженное обя
зательство — завершить план трех лет к первой го
довщине Конституции СССР. На днях цеховые норми
ровщики сообщили: обязательство будет выполнено до
срочно, в конце сентября.

В этот праздничный день хочу поздравить всех чле
нов бригады с успехом. Но особенно — наших передо
виков сварщиков Кристину Егоровну Степанкову, Фаи
ну Сергеевну Гаппель (она, кстати, уже выполнила 
личное обязательство, закончила трехлетку), молодого 
рабочего Андрея Бакуна, подававших пример своим 
дОоро совестным отношением к труду, о т я е тст в с к н ост ь ю 
за порученное дело, готовностью в любую минуту по
мочь другим. О развитом чувстве коллективизма гово
рит такой факт: за два с лишним года пятилетки не со
вершено ни одного нарушения трудовой дисциплины. 
А  состав бригады равен иному участку — более трид
цати человек.

В нашем коллективе каждый помнит о чести рабо
чего и о чести всей бригады. Мы гордимся добрыми 
результатами, и эта гордость не позволяет каждому из 
нас делать меньше, чем товарищ.

Вспоминается, как дйа года назад в бригаду пришли 
новые полуавтоматические сварочные агрегаты. Первое 
время каждый сварщик обслуживал один агрегат. Н. М. 
Максимов, опытный сварщик, виртуоз своего дела, взял 
два станка. Освоил, поднял почти в два раза выработку. 
За ним стали осваивать двустаночное обслуживание т\ 
другие сварщики. Опытные помогали молодым, молодые 
восполняли нехватку мастерства энергичностью, жела
нием не уступить. Сейчас все в бригаде обслуживают по 
два' агрегата. Это существенно повысило производитель
ность труда, очень хорошо сказалось на рабочем на
строе. Теперь в коллективе нет отстающих.

Большая цель достигнута. Впереди — новые, еще бо
лее сложные задачи. Справиться с ними, внести свой 
вклад в дальнейший расцвет нашей Родины — долг 
инструментальщиков. И мы его выполним.

Ц, ТКАЧУК,
бригадир сварщиков завода режущих инструментов, 

кавалер ордена Трудовой Славы Ш  степени.

Нет отрасли народного 
хозяйства, в которой не 
применялась бы продук
ция машиностроителей. 
Множество новых видов 
станков, механизмов, аг
регатов оевоено пред
приятиями в пятилетке. 
XXV съезд КПСС п чис
ле других поставил пе
ред машиностроителями 
задачу — организовать 
серийное производство 
автоматических манипу. 
яяторов е программным 
управлением, позволяю
щих механизировать и 
автоматизировать тяже
лые физические и моно
тонны^ работы.

У этих агрегатов есть 
опихолное название — 
роботы. Их массовый 
выпуск означает созда
ние принципиально но
вой отрасли машиност
роения.

П о р у ч е н о  р о б о т а м
| ЕХАНИЧЕСКИЕ «ру- 
] ки» робота размерен
но подают на станок 

заготовки. Другие роботы- 
манипуляторы переносят их 
на пресс. Практически без 
участия человека автомати
ческая линия выпускает 
полностью готовую продук
цию. Такой комплекс толь
ко что вступил в строй на 
участках изготовления бен
зобаков объединения «Авто- 
зил». Именно роботы «отме
нили» здесь -.ручной труд.

Работы по серийному из
готовлению автоматов-ма
нипуляторов координирует 
Минстанкопром. Вот что 
сообщили корреспонденту 
ТАСС в министерстве о раз-. 
виТйи этого нового направ

ления в машиностроении:
Создание промышленных 

роботов в стране ведется в 
соответствии с целевой про
граммой. которая включает 
16 основных отраслей про
мышленности. Наряду с 
проектированием и выпу
ском роботов комплексно 
решается задача их скорей
шего и наиболее эффектив
ного внедрения в производ
ство. Первыми их , испыты
вают в работе сами маши
ностроители.

Вот лишь несколько при
меров: в Ленинградском
объединении «Кировский 
завод» роботы, обслужива
ющие 250-тонные прессы, 
работают вдвое производи
тельнее, чем бригада штам

повщиков высокой квали
фикации. Многие работники 
этой профессии стали опе
раторами.

Хороших показателей по 
использованию робототех
ники добился ряд заводов и 
объединений Минавтопрома.

До конца пятилетки про
мышленность страну: полу
чит более 2,5 тысячи робо
тов. В этот же период бу
дут введены в действие Но
вые мощности, которые 
обеспечат годовой выпуск 
8 тысяч роботов и 10 тысяч 
систем программного управ
ления автоматическими ма
нипуляторами.

М. БОРОДЫНЯ.
Москва.

...Среди лесов и полей 
тянется" тракт. Для Бакчар- 
ского района — своеобраз
ная дорога жизни. Здесь 
нет магистральных рек, а 
на маленьких АН-2 мало 
что доставишь. Продукты 
питания, одежда, другие 
предметы быта — все до
ставляется сюда на автома
шинах. Из Томска в Бак- 
чар, из Бакчара в глубин
ку. А  из районов в об
ласть машины везут все, 
что произведено трудом жи
телей северного края. Не 
удивительно, что бакчар- 
цы следят за своими доро
гами. Но как уследишь, 
если два месяца кряду 
каждый день идут дож
ди?..

.Кидает видавший виды 
УАЗ-452 от обочины к обо
чине. Руки Василия Анд
реевича, зажавшие баран
ку, все время в движении. 
Трудно дается каждый ки
лометр. А  их впереди сто 
пятьдесят — до Новой Бур
ки. Летом это конечная 
точка, куда добираются ра
ботники службы быта (зи
мой ездят дальше). На пу
ти — села Паньгчево, Вы
сокий Яр, Парбиг, Пчелка, 
Хуторское и еще ряд на
селенных пунктов, где 
очень ждут Василия Анд
реевича.

В машине, помимо води
теля, две закройщицы- 
швеи, парикмахер, фото
граф, часовой мастер. И 
груз — готовые швейные 
изделия, выполненные по 
заказу, отремонтированная 
и сшитая обувь, снова на
чавшие отсчитывать время 
часы, материалы для ма
стерских комплексных при
емных пунктов, фотосним
ки.

Надо ли говорить, что 
каждый такой приезд — со
бытие для отдаленных на
селенных пунктов. Это луч
ше, чем кто-нибудь, знает 
Василий Андреевич. Вот по

чему он отправляется в 
рейс и в непогоду, когда 
другие водители находят 
причину отказаться от по
ездки, работает, не счи
таясь со. временем. Случа
ется, что машину надо го
товить в дорогу ночью.

Кажется, до мелочей зна
кома трасса, но каждый 
раз она — новая, не такая. 
И все не такое, что слева и

справа дороги. Вот уже 
тронули желтизной кроны 
осин первые осенние замо
розки; вчера на этом поле 
еще колосилась роясь, а се
годня — стерня и копны 
соломы. Навстречу спешат 
молоковозы, «Беларуси» с 
прицепами, доверху нагру
женными зеленой массой 
кукурузы, машины с зер
ном...

Ветерком обдуло дорогу. 
Выглянуло солнце, и все 
кругом ожило, засверкало 
осенними красками. С тех 
пор, как помнит себя Ва
силий Андреевич, он не 
перестает любоваться небо
гатой северной. природой 
— зимой и летом, весной и 
осенью. В долгом пути пе
редумает все, многое вспо
минается.

Родился Горькуша здесь 
же, в районе, за два года до 
начала войны. Трудно жи
лось ребятишкам в Ново- 
марковке и тогда, когда от
гремели последние залпы. 
Ни поесть досыта, ни одеть
ся, ни обуться. Страна за

лечивала раны. Но детство 
— есть детство. Ребятишки 
купались в неглубокой Те- 
терянке, текущей среди 
живописных берегов, рыба
чили, собирали малину, ко
торой было множество, да 
и в кедрач за орехами да
леко не надо было — он 
прямо в деревне.

Василий помогал по хо
зяйству матери, носил в по-

рофанович работал тракто
ристом, а в страду садился 
за штурвал комбайна. 
Сколько раз с замиранием 
сердца сидел Вася в каби
не отцовского трактора и 
видел, как золотистое 
жнивье превращалось в ды
шащую паром пашню

ПосЬе восьмого класса 
Василий уже сам работал 
штурвальным на комбай
не отца. Тогда он усвоил, 
что настоящая работа — 
это пока не сделаешь все 
до конца и как надо. Тог
да уже закладывались в 
нем те черты характера, 
за которые его уважают 
сейчас — честность, прямо
линейность, принципиаль
ность в делах и суждениях.

...Бросаются под колеса 
УАЗа килбметры. Встреч
ные шоферы на бензовозах, 
автолавках, зерновозах 
приветствуют сигналом Ва
силия Андреевича. С неко
торыми из них он учился 
в Бакчарском филиале 
Томской автошколы.

Путь к «баранке» был не

прост: ребята днем слеса
рили в Бакчарском автохо
зяйстве. Каждый готовил 
себе автомобиль, а закон
чив автошколу, садился в 
его кабину. И тут было де
ло не только в нехватке 
машин Опытный препода
ватель Анатолий Иванович 
учил будущих водителей: 
«Хороший шофер — это в 
первую очередь хороший 
слесарь». Позже Василий 
Андреевич множество раз 
убеждался в мудрости этих 
слов.

Три года службы в армии 
прибавили Василию опыта 
— он служил шофером бен
зозаправщика в одной из 
летных частей. С удоволь
ствием взяли демобилизо
ванного шофера обратно в 
Бакчарскую автобазу. А  
когда райисполком обра
тился к руководству АТП 
с просьбой выделить для 
службы быта опытного во
дителя, кандидатура Васи
лия Андреевича Горькуши 
показалась самой подходя
щей — шофер первого 
класса, деловой, опытный, 
исполнительный.
' Так был переведен Ва
силий Андреевич в комби
нат бытового обслуживания. 
Было это восемь лет назад. 
А  через два года он стая 
членом партии.

«.Давно сгустились над 
трассой сумерки, брызжет 
мелкий дождик. Разрезая 
тьму светом фар, мчит, те
перь уже в обратный путь, 
УАЗ-452. Василий Андре
евич прикидывает: «Часов в 
двенадцать вернемся, а в 
три ночи придется снова 
готовиться к рейсу — завт
ра в Томск. В девять утра 
нужно быть уже в област
ном центре. Иначе ничего 
не успеть». В рейсах за то
варами Горькуша одновре
менно является и шофером, 
и экспедитором,; я грузчи
ком.»

„ Б. СОМИН.
Вакчарский район.

Р А С С К А З Ы  0  К О М М У Н И С Т А Х

11 р е й с е
ле обед отцу. Андрей Мит-

МЕТОДИСТЫ УЧАТСЯ
С 19 по 21 сентября в 

ДоМе политического просве
щения работал областной 
семинар руководителей
секций и теоретических 
семинаров, членов методи
ческих советов по изуче
нию курса «Конституция 
развитого социализма». В 
основу программы семина
ра были положены мате
риалы июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС, основ
ные теоретические положе
ния курса, вопросы внеш
ней и внутренней политики 
КПСС, идеологической
борьбы на международной 
арене.

С задачами пропаганди
стов по изучению Конститу
ции СССР в 1978—1979 
учебном году участников 
семинара ознакомил заве
дующий областным Домом 
политического просвещения 
Н. П. Кириллов. С лекцией 
«Решения июльского
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС 
— боевая программа даль
нейшего развития сельского 
хозяйства СССР» выступил 
заместитель заведующего 
сельскохозяйственным от

делом обкома КПСС В. Г. 
Свиридов. Вопросы даль
нейшего расширения и уг
лубления социалистической 
демократии, единства прав 
и обязанностей граждан 
СССР, международного зна
чения . Конституции СССР 
осветил в своих лекциях 
доцент университета, канди
дат юридических наук 
А. М. Барнашов. Заведую
щим межвузовской кафед
рой этики и эстетики при 
ТГУ, кандидатом филоло
гических наук, членом Со
юза писателей Э. В. Бур
макиным была прочитана 
лекция «Новая Конститу
ция СССР и проблемы раз
вития духовной культуры 
человека».

О дальнейшем обогаще
нии теории и практики раз
вития политической систе
мы социализма, руководя
щей роли Коммунистиче
ской партии в политической 
системе советского обще

ства говорила в своей лек
ции заведующая кафед
рой философии и научного 
коммунизма ТИАСУРа, 
кандидат философских на
ук Е. С. Гныря. Темой 
выступления заведующей 
кафедрой научного комму
низма мединститута, канди
дата философских наук 
Л. А. Горбуновой были 
проблемы социального раз
вития советского общества.

С информацией «О ходе 
выполнения социалистиче
ских обязательств и народ
нохозяйственных планов 
197$ года. нефтегазодобы
вающими, строительными 
й • лесозаготовительными 
коллективами области» вы
ступили заведующие отде
лами обкома КПСС Н. И. 
Воронков, А. И. Малик и 
М. Д. Вялов.

М. КОЧЕРГИН, 
консультант Дома поли
тического просвещения 

обкома КПСС.

ПЛАН ТРЕХ ЛЕТ
пятилетки досрочно вы
полнила комсомольско-мо
лодежная бригада А. Крюч
кова из цеха пяевмоинстру- 
мента Томского электроме
ханического завода. В этом 
коллективе развернулось 
соревнование за достойную 
встречу дня Конституции. 
На участке № Зе решено в1 
честь этой даты выполнить 
план двух лет и десяти 
Месяцев к 7 октября. От
лично трудятся здесь на
ладчики С. Чудинов, В. Ми- 
лемук, станочница Л. Бар- 
дыкина и многие другие.

МЕМОРИАЛЬНЫЕ
ДОСКИ

ТЕХНОЛОГИЯ
У С П Е Х И

Бригада С. Ващенко (ранее ее возглавлял А. Пере
рван) известна достижениями далеко за пределами 
Асиновского леспромхоза. С начала пятилетки она 
удерживает первенство, заготовив в 1977 году более 80 
тысяч кубометров. Этот коллектив одним из первых в 
районе перешел па хозрасчетный подряд и за счет этого 
сумел снизить себестоимость заготовляемой древесины. 
В августе бригада заготовила двухсоттысячный кубо
метр, досрочно выполнив план трех лет пятилетки. О 
том, как трудится коллектив, рассказывает наш нештат
ный корреспондент Н. И. ПИНЧУК.

В нынешнем году им ра
ботается труднее. Поизно
силась трелевочная техни
ка, беднее лесосеки, стояла 
затяжная непогода. Но 
бригада не снизила темпов, 
и по существу около пяти 
месяцев будет трудиться в 
счет четвертого года пяти
летки.

Здесь постоянный состав, 
с опытом лесорубы. Много 
лет работают вместе трак
тористы В. Липницкий, 
Н. Колтыков, ТО. Липовцев, 
Н. Кулиш. Механизаторы 
не только хорошо знают, 
но и любят технику. Возь
мем нынешнее дождливое 
лето. Кажется, без поло
мок не обойтись, будь ты 
хоть трижды мастером 
своего дела. Во многих ле
созаготовительных коллек
тивах не сумели избежать 
простоев. А  у Сергея Ва
щенко сумели. Допустим, 
вышел из строя трактор, 
Механизаторы делали все 
возможное, чтобы совмест
но с ремонтниками быстрее 
его отремонтировать. Без 
дела не оставался никто: 
свободные помогали трак
тористам или слесарям. В 
то же время остальные три 
звена брали на себя всю 
нагрузку, стремились обес
печить выполнение плана.

Люди в бригаде хорошо 
знают и сильные, и слабые 
стороны друг друга. Однако 
раньше нередко случались 
нарушения трудовой дис
циплины. И прогульщикам 
все сходило с рук. Улучше
нию дисциплины способст
вовала смена руководства. 
Сергей Ващенко сразу про
явил свойственный молодо
сти максимализм, большую 
заинтересованность. Вместе

с мастером он изучал лесо
секи, занялся вопросами 
подготовки кадров, резко и 
принципиально выступил 
против нарушителей трудо
вой дисциплины. По, его 
инициативе был создан со
вет бригады.

И, надо сказать, что ново
му бригадиру удалось мно
гое сделать за короткий 
срок, создав атмосферу то
варищества и заинтересо
ванности общими резуль
татами. Тургайцы неуклон
но поднимали выработку, 
успешно выполнив июль
ский и августовский пла
ны, раньше срока справи
лись -'с предпраздничными 
обязательствами, заготовив 
в честь Дня работника ле
са почти 48 тысяч кубомет
ров. Безусловно, успеху во 
многом способствовали но
вые формы организации 
труда, и прежде всего хоз
расчетный подряд.

Взаимный договор, за
ключенный между админи
страцией и бригадой, явил
ся стимулирующей силой. 
Намечено сэкономить в 
нынешнем году три тысячи 
рублей, строго соблюдать 
технологию лесоразрабо
ток. Разработка лесосек 
ведется методом узких 
лент, прицем лес с деляны 
выбирается полностью.
Штабелевка ведется на 
специально отведенных ме
стах, комли аккуратно вы
равниваются. После рубок 
лесосеки очищаются со
гласно требованиям догово
ра.

Люди стали бережнее 
расходовать трос и запас 
ные части, горючее. Ис
пользованные детали ре
ставрируются в мастер-

в лесном цехе
1 о б  л а с т и

ской лесопункта, горюче
смазочные материалы стро
го учитывают.

Бригадир молод, но стаж 
на валке у него достаточно 
солидный. Деревья он ук
ладывает в деляне мастер
ски, в строго заданном на
правлении, причем так, 
чтобы хлысты не оказа
лись зажатыми между 
пней. Ч о к е р о в щ и к и  
А. Дульцев и А. Лунев при 
зацепке троса тоже следят, 
куда падает основная на
грузка. Тракторист Н. Кол
тыков, набирая воз, соиз
меряет нагрузку, стараясь 
не допустить порывов. Та
кая общая заинтересован
ность позволила даже на 
тросе сэкономить с начала 
года свыше пятисот рублей.

— Бригадный подряд — 
дело хлопотливое, — гово
рил С. Ващенко, — однако 
это хороший способ разум
ного ведения хозяйства. Он 
дает пользу и предприя
тию, и рабочим. Но подря
дом надо интересоваться не 
от случая к случаю, а по
стоянно, всем: экономи
стам, мастерам, руководите
лям 'лесопунктов и лес
промхоза. Свои обязатель
ства мы выполняем, а вот 
администрация — не всег
да. Плохо, что зачастую не 
знаем, где будем работать в 
следующем квартале, а 
ведь лесным фондом мы 
должны располагать на 
весь год. Не все ладно и с 
учетом. Многое делается на 
глазок. При таком подходе 
не всегда можно заранее 
сказать, сэкономишь ты 
или перерасходуешь. Про
стой пример. Летом норма 
расхода бензина на пилу— 
десять литров, а практиче
ски тратим не более шести
семи. А вот когда начина
ем считать, выходит, что у 
нас перерасход.

С пятнадцатого августа 
по пятнадцатое сентября в 
леспромхозе проходил ‘ удар
ный месячник, посвящен
ный Дню работника леса. 
Бригада С. Ващенко пере
выполнила намеченное, но 
лесозаготовители стремятся 
к большему.

Н. ПИНЧУК.
Асиновский район.

в память о революционерах 
установлены на улицах 
Томска.

«Летом 1905 года в этом 
доме, в квартире матери 
И. Е. Кононова жил С. М. 
Костриков (Киров). Здесь 
проходили собрания одного 
из кружков Томской орга
низации РСДРП». Такая до
ска недавно появилась на 
доме по улице Лермонто
ва, 7. На переулке Кононо
ва мемориальная доска, 
также установленная недав
но, сообщает: «В этом доме 
в 1905—1906 годах проживая 
Сергей Миронович Кострй- 
ков (Киров)».

ЛУЧШИЕ
ОХОТНИКИ

Томской области по усло
виям российского конкурса 
награждены почетными гра
мотами и премиями прав
ления Роспотребешоза. Они 
сдали государству пушнину 
отличного качества, перевы
полнив планы сезона 1977— 
1978 годов. Среди награжден
ных охотник Васюганского 
коопзверопромхоза П. М. 
Додганов, его товарищи по 
работе Н. В. Брагин и М. Н. 
Костин, охотник Бакчар- 
ской заготконторы Д. С. 
Аникин, охотник "Алексан
дровского коопзверопром
хоза В. Г. Камчатки и дру
гие.

НАУЧНО-
ТЕХНИЧЕСКАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ,
посвященная десятилетию 
со дня основания НИИ ав
томатики и электромехани
ки при ТИАСУРе, прошла 
в областном центре. С до
кладом об основных науч
ных направлениях НИИ 
АЭМ выступил проректор 
по научной работе
ТИАСУРа доктор техниче
ских наук В. П. Обрусник. 
Генеральный конструктор 
автоматической системы 
управления Томской обла
сти директор НИИ АЭМ 
Ф. И. Перегудов рассказал 
об основных принципах 
построения территориаль
ных АСУ и перспективах 
их развития.

На конференции были 
представители Новосибир
ска, Свердловска и других 
городов. В работе секции 
принял участие генераль
ный конструктор АСУ 
«Россия» доктор техниче
ских наук И. М. Бескров
ный.
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СТРОИТСЯ
т о м с к и й

НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ
Трудно назвать строительной площадкой возво

дящийся нефтехимический комбинат. Десятки про
изводственных н вспомогательных корпусов, расту
щих на территории в несколько -сот гектаров, боль
ше напоминают закладку нового города. На боль
шой стройке —  я большие проблемы. О них-то и 
рассказывают сегодня строители, собравшиеся за 
«круглым столом» «Красного знамени».

АНАТОМИЯ СЕГОДНЯШНИХ ПРОБЛЕМ
З А  « К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М »  Р Е Д А К Ц И И  — Ч Л Е Н Ы  Ш Т А Б А  С Т Р О Й К И

В. М. Кузяков, начальник 
штаба всесоюзной ударной 
комсомольской стройки: Ес
ли год назад было еще 
трудно угадать даже вне
шние контуры комбината, 
то сегодня он уже приоб- 

ел довольно определенные 
эрмы. Да, сделанное за 

год заметно, однако скоро 
стройка уйдет «в глубину». 
На полную мощь развер
нутся работы внутри кор
пусов: начнутся монтаж
оборудования, отделка
и т. д. Значит, потребуются 
новые профессии, дополни
тельное число рабочих рук.

Штаб всесоюзной ударной 
прошедшее лето работал 
именно над этим. По ком
сомольским путевкам ЦК 
Л КОМ Молдавии на строй
ку уже прибыли 126 че
ловек. Ожидается еще 
больше семидесяти. Широ
кая пропаганда стройки в 
печати, по радио и телеви
дению позволила обеспе
чить не только приток мо
лодежи, но и провести от
бор среди желающих, на
править на комбинат тех, 
кто уже имеет строитель
ные профессии. Кроме это
го, штаб организовал каби
неты профориентации в 
вузах Томска, за счет ко

торых получил 176 юношей 
и девушек. Часть из них 
сразу же приступила к ра- 

.боте, а часть была направ
лена в строительные ГПТУ.

И. С. Чугай, начальник 
СМУ-14: Верно, на пло
щадках химкомплекса мы 
уже успели почувствовать 
приток свежих сил. Моло4 
дыми ребятами и девуш
ками сумели доукомплекто
вать многие бригады. Сто
ит отметить, ^то они сра
зу же показали себя спо
собными и трудолюбивы
ми. Но каков бы ни был 
отбор, среди пополнения 
мало людей со строитель
ными специальностями. Й 
как бы они ни старались, 
пользы от них ожидаемой 

- мы не получим, пока не 
организуем как следует 
учебу на рабочих местах и 
на курсах.

В. М. Кузяков. Правиль
но. Нужно больше откры
вать курсов электросвар
щиков, монтажников, отде
лочников, бетонщиков. Кро
ме того, для получения 
профессии на рабочих ме
стах надо решить вопрос с 
инструкторами. Их тре
буется не менее двух на 
бригаду. Штабу всесоюзной 
ударной необходимо более

масштабно проводить рабо
ту по организации Комсо
мольске - м о л о д е ж н ы х  
бригад. Сейчас сформирова
но только шестнадцать та
ких коллективов. Пока мо
лодью строители не полу
чат квалификации, пока не 
почувствуют себя хозяева
ми сооружающегося ком
бината, работать будет 
трудно.

Особое внимание следует 
уделить быту приезжаю
щих. Не секрет, что встре
чаем мы их не всегда как 
надо. Иногда по шесть-во
семь дней ребятам прихо
дится ходить по кабинетам, 
чтобы оформиться на рабо
ту. Затягивают строители 
СМУ-8 и сдачу общежития 
на 1.000 человек. Первый 
блок обещали ввести к пят
надцатому сентября, однако 
не сдали. Приехавших 
пришлось расселить в жи
лой дом без всяких удобств.

Одним словом, все основ
ные наши проблемы — 
внутренние, решать их нам 
надо быстро и сообща.

И. С. Чугай: Кроме реше
ния кадрового вопроса, на 
сегодняшний день есть еще 
очень важная проблема — 
подготовка к зиме. До хо
лодов нужно полностью за
кончить монтажные работы 
на корпусах полимеров и 
грануляции. В сентябре 
начали монтаж оборудо
вания. Однако на. корпу

се грануляции об этом 
нельзя вести и речи, так 
как затягивается монтаж 
здания. Причина—  неуком
плектованность сборным
железобетоном. Колонны и 
ригели мы должны были 
получить из Ангарска, но 
прошло уже полгода, а их 
нет. УПП Химстроя приня
ло . решение изготовить 
недостающие детали самим. 
Производство колонн пред
приятия стройиндустрии 
освоили, а ригелей — пока 
нет: не отработана техноло
гия.

Пока не замерзла земля, 
нужно делать общую пла
нировку и строить постоян
ные дороги. Но эти работы 
сдерживает субподрядчик 
СМУ-5, который все еще 
не закончил коммуникации 
первого квартала. Если их 
в октябре не сдадут, то 
строителям СМУ-14 придет
ся нелегко.

Нормальная работа уп
равления в зимний период 
зависит от того, как мы 
подготовимся к холодам. 
Важно на сто процентов 
использовать последние
теплые дни. •

М. 3. Слонимский, на
чальник СМУ-11: От того, 
успеем ли мы принять 
тепло в корпуса базы строй
индустрии до наступления 
холодов, зависит пуск БСИ 
в этом году.

Все магистральные тепло

трассы -на сегодняшний 
день выполнены примерно 
на 99 процентов. В сентябре 
мы должны их сдать полно
стью. Тревожное положение 
с теплосетями в арматур
ном цехе и цехе железобе
тонных изделий. Не хватает 
3,5 километра труб, которые 
должен поставить трест 
Проммеханомонтаж. Он же 
несколько месяцев назад 
должен был изготовить уз
лы ввода, без которых не
возможно начать монтаж 
отопления в корпусах. Не 
выполнен также трестом 
заказ на вентиляционные 
заготовки.

Уже в этом году арматур
ный цех БСИ должен дать 
продукцию, но до сих пор 
нет части оборудования, и 
когда будет — неизвестно. 
Опытному заводу треста 
Проммеханомонтаж было 
заказано 604 тонны различ
ного оборудования, из них 
242 тонны — жизненно 
необходимого для пуска 
БСИ. Однако за восемь ме
сяцев мы получили едва де
сятую часть. Такое положе
ние, несомненно, ставит под 
угрозу пуск базы стройин
дустрии.

Безусловно, волнует воп
рос с кадрами. Главным 
специалистам Химстроя, 
опытным ■инженерно-техни
ческим работникам надо 

ч растить в профессиональ

ном отношении не только 
рабочих-строителей, а и мо
лодых специалистов. От 
них зависит будущее ком
бината.

Д. В. Гулицкий, начала 
ник СМУ-15: Особое вни
мание следует уделить 
подбору бригад. Хоро
ший опыт имеется в 
недавно организованном 
СУ-16. Например, там при
бывших из Молдавии ребят 
не разбрасывают по брига
дам, а формируют коллек
тивы из земляков. Учиты
вают даже то, что парни и 
девушки прибывают груп
пами и уже успевают сдру
житься в пути.

А. Н. Селиверстов, заме
ститель начальника СУ-16: 
Выработка на каждого у 
нас достигает 120—130 про
центов. Будет необходимое 
число рабочих в управле
нии, повысят они квали
фикацию, и СУ-16 сможет 
выполнять растущие с каж
дым днем объемы отделоч
ных и кровельных работ.

Д. В. Гулицкий: К сожа
лению, о СМУ-15 этого на 
сегодняшний день не ска
жешь. Люди в бригадах уп
равления разные и из раз
ных мест. Коллективов по
ка не сложилось. А  задачи 
ответственные и большие. 
Очистные сооружения мы 
должны сдать на полгода 
раньше. Только в этом

случае можно обеспечить 
нормальную работу первой 
очереди комбината. Кроме 
иопытаний по блокам в 
процессе строительства, 
очистным сооружениям
нужна «обкатка», отработ
ка взаимодействия.

В этом году мы должны 
подготовить к эксплуата
ции резервуары для питье
вой и технической воды. В 
принципе монтажные рабо
ты уже заканчиваются, ре
зервуар емкостью в 10 
тысяч кубометров уже ис
пытан, а два трехтысячни- 
ка на стадии испытания. 
Испытания резервуара в 
20 тысяч кубометров нужно 
закончить до холодов. Зи
мой испытания проводить 
невозможно. Однако для 
столь ответственного про
цесса у нас на площадке 
не имеется главного—воды. ■ 
А  ведь СМУ-5 должно было

закончить водопровод еще 
месяц назад. Вот и прихо
дится для испытаний брать 
воду из близлежащих бо
лот.

А. Н. Селиверстов: Подго
товка к зиме —  важный 
этап. И особенно для отде
лочников. На многих объ
ектах, где уже можно на
чать штукатурно-малярные 
работы, нет отопления. Сей
час от строительных под
разделений, ведущих соору
жение теплосетей, зависит 
нормальная работа зимой. 
Однако это не слагает от
ветственности и с нас. 
Фронт работ и сейчас гро
мадный, но будет расти 
еще, так как заканчивает
ся монтаж все новых кор
пусов. Успех зависит от то
го, как мы мобилизуем 
свои силы, как обучим мо
лодых строителей, как ор
ганизуем труд. Тут важно 
все, любая мелочь—

Да, действительно, важно все. Сегодняшние про
блемы — не последние. Строителям комбината 
придется решать их не один десяток. Гигант нефте
химии растет, срок ввода-первой очереди прибли
жается. А  темпы строительства пока неудовлетво
рительны. Слабое взимодействие и взаимопонима
ние между строительными звеньями и ведет как раз 
к появлению все новых проблем, над которыми надо 
думать, которые не просто разрешать. И они будут 
до тех пор, пока строительный процесс не станет 
четко отлаженным механизмом.

Беседу вел С. АЛЕКСЕЕВ.

Реплика

ЦЕНА РЕШЕНИЯ
П О  Ч Ь Е Й  В И Н Е  П Р О И З О Ш Е Л  В  г. Т О М С К Е  

С Б О Й  В  Т О Р Г О В Л Е  М О Л О К О М ?
В последние дни томичи 

с трудом Могут купить в 
магазинах молоко. Нет в 
продаже молочных изделий. 
Почему?

Два коротких интервью с 
работниками торговли.

Г. И. Я К И М О В А ,  заведую
щая специализированным мо
лочным магазином Ne 28:

—  Мы просили у  гормолза- 
вода на 22-е 1.300 литров раз
ливного молока, около 300 
литров молочной фасованной 
продукции, 140 килограммов 
сметаны. П о луч и ли  811 л и т 
ров молока во ф ля га х  — и все. 
С 12 часов дня то рговать бы
ло нечем.

Е. А. Р ОГО В А, заместитель 
начальника Ленинского рай- 
пйщеторга:

—  Я ездила на новый за
вод, встречалась с директо
ром Горбуновым. «В и д и ш ь  
чистим, —  успокоил он меня. 
—  Потерпите несколько дней, 
зальем молоком. Сейчас бе
рите у  нас его во ф ляга х  да 
еще сметану. Все без ограни
чений».  Вернулась и вижу: 
даже ф л я ги  не завезли. П о
до ж ду  день-два,  снова поеду 
ругаться.

—  Да, —  подтверждает за
ведующая горторготделом
Томского горисполкома А. Е. 
Ф Е Д О Р О В А .  —  Руководители 
объединения молочной про
мышленности и гормолзавода 
даже не предупр еди ли  об ос
тановке старых цехов и пе
реезде в новые. Отсюда и 
перебои, и длинны е очереди.

Вполне понятно настрое
ние стоящих в этих очере
дях. Но что поражает: ни
кто не вышел к людям, не 
Объяснил. Не появилось ни 
одного объявления с ин
формацией о причинах 
ерьша. Когда же нет ин
формации, начинаются 
кривотолки,' посыпались об
винения в адрес коллекти
вов сельских предприятий.

Уважаемые томичи, тру
женики сельского хозяйства 
исправно выполняют свои 
обязательства по обеспече
нию города молоком. По

ставки его городу не сни
зились. Полностью от
ветственны за создавшееся 
положение руководители 
объединения молочной про
мышленности: В. И. Тара
сов — главный инженер, 
исполняющий обязанности 
начальника, А. Т. Падерин 
— заместитель начальника 
объединения, отвечающий 
за вопросы сбыта, В. А. 
Горбунов — директор гор
молзавода.

В. И. Т А Р А С О В :  Нас преду
предили, что 6 сентября б у 
дет останевлеиа теплотрасса, 
питающая старый гррмояза- 
вод. Мы у скорили переезд на 
новые площадки, но не успе
ли. Директор завода тов. Гор
бунов попросил отсрочи ть ос
та новку  на неделю. Не хв ати 
ло и этого срока. К несчастью, 
случи ла сь авария на де й ств у 
ющих ли ни ях,  и мы вы нуж 
дены были немедленно перей
ти  на новый завод. Я думал, 
что диреитор завода преду
предил горком партии. гор
исполком, торговлю. Сам же 
я занимался освоением новой 
площадки, а там даже нет 
телефона. Мы бы еще как-то 
вышли из положения, но на 
хлебозаводе остановились все 
три котла. Чтобы город не 
остался без хлеба, мы взяли 
пищевиков на свой котел, и 
тепла не хватило. Заверяю то
мичей: уже в воскресенье'
они в достатке полу чат  раз
ливное молоко. Начиная с 
25-го город будет получать 
столько же молочных изде
лий,  нак и до переезда.

Слов нет, в жизни случа
ются неожиданно сложные 
ситуации. Требуют они и 

■принятия решительных мер. 
Но каждое из решений дол
жно учитывать возможные 
последствия, особенно когда 
речь идет об обеспечении 
или обслуживании тысяч 
людей. Всегда нужны под
страховка, параллельные 
варианты, гарантирующие 
минимальный ущерб инте
ресам населения. И в этом

случае руководители гор
молзавода и объединения 
совместно с партийными, 
советскими органами, тор
говыми, санитарными орга
низациями имели полную 
возможность подготовиться 
к реализации разливного 
молока во всех магазинах, 
выставить дополнительные 
цистерны в наиболее наев' 
ленных районах. Ничего 
сделано не было'. Отдали 
приказ—й все. Когда же со
здалась чрезвычайная об
становка, производственни
ки и торговые организации 
не сумели быстро найти 
выход.

Случившееся заставляет 
говорить и о другом. В 
Томском горисполкоме
знали о необходимости 
переезда, даже сроки — 
из-за теплотрассы — ус
танавливали, но не про
верили, есть ли какой- 
нибудь план обеспечения 
населения в трудных обсто
ятельствах. Речь ведь идет 
не о перестрахов-ке, а о не
обходимых гарантиях. Но
вому заводу даже не помог
ли наладить телефонную 
связь.

Случайность — проявле
ние закономерного, прояв
ление стиля и метода, рабо
ты. Незачем теперь оправ
дываться ею. Разве случай
ность виновата в том, что 
на хлебозаводе из трех кот
лов — действующего и двух 
резервных — ни один не 
был исправен? Это резуль
тат безответственности и 
бесконтрольности.

Пищевые предприятия — 
главные цехи города. Они 
должны быть в центре 
внимания местных партий
ных и советских органов.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Е Е  
f f E

ПОВЕСТКА ДНЯ УТВЕРЖДЕНА

С ы р ь е  н о в ы х  
м е с т о р о ж д е н и й

К' Тагрйнск'Ому — одно
му из самых северных в 
среднем Приобье нефтяных 
месторождений — назем
ным транспортом сейчас 
не пробиться: мешают1 бо
лота. Поэтому первым 
строительным объектом 
здесь стала взлетная пло
щадка. Она находится на 
той же рукотворном 
островке, что й сама буро
вая Остановка. Байсаыё 
четверо суток одна Из вахт 
бригады улетает на верто
лете на отдых домой —- в 
Нижневартовск.

Четок рабочий график. 
Приступив в конце мая к 
промышленной разработке 
Тагринского, коллектив уже 
построил 15.000 метров 
скважин — на две тысячи 
метров больше, чем преду
смотрено планом. Строите
ли быстро проложили неф
тепровод. В результате с 
Тагринского на целый квар
тал раньше срока началась 
поставка сырья перераба
тывающим заводам.

— Освоение новых место
рождений — одна из наших 
важнейших задач, — ска
зал начальник Главтюмен- 
нефтегаза Ф. Аржанов. — 
Уже в ближайшее время 
они должны дать основной 
прирост добычи нефти.

Удаленность новых залежей 
жидкого топлива от горо
дов И поселков, их трул- 
нодоетуггность потребовали 
смелых инженерных реше
ний. Строительство ведется 
крупными блоками. Их вес 
возрастает. Он достиг уже 
трехсот тонн. Это сокра
щает сроки строительства 
объектов на месторожде
ниях.

С выходом на новые пло
щади резко увеличиваются 
и объемы проходки глубо
ких скважин. В 1978 году 
предстоит пробурить свыше 
пяти миллионов метров гор
ных пород, уже пройдено 
около 3,5 миллиона метров.

В этом году намечено 
начать эксплуатацию вось
ми новых месторождений 
нефти на тюменском севе
ре. Семь из них уже дей
ствуют. Создаются новые 
производственные участки, 
прокладываются маги
стральные трубопроводы. С 
начала года коллектив 
Главтюменнефтегаза добыл 
свыше 170 миллионов тонн 
жидкого топлива, почти на 
1,4 миллиона тонн больше, 
чем запланировано.

Тюмень.

В. жиляков,
корр. ТАСС.

| Энтузиасты 

благоустройства
Подведены итоги месяч

ника по благоустройству в 
Молчанов-ском районе. Луч
шим признан Могочинский 
поселковый Совет. При ак
тивном участии коллектива 
Могочинского лесозавода в 
поселке приведены в поря
док дороги, отремонтирова
ны штакетные изгороди, 
обустроены тротуары.

Хорошо поработал с насе
лением депутатский актив. 
Часты рейды, проверки, 
между микрорайонами
идет соревнование. Регуляр
но проводятся ’ праздники 
улиц, на которых чествуют 
победителей, читаются лек
ции, устраиваются концер
ты. В число лучших занесе
ны улицы Кирова, Калини
на, Дзержинского и другие.

Отмечена также работа 
Тунгуеовского и Суйгинско- 
го сельских Советов. За ак
тивное участие в благоуст
ройстве более 30 человек 
награждены почетными
грамотами райисполкома.

В. МЕРКУЛОВ,
заместитель председа

теля Молчановского 
райисполкома.

Е ж д ы н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц | / 1 я

ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

НЬЮ-ЙОРК, 22 сентября. 
Генеральная Ассамблея 
ООН утвердила сегодня по
вестку дня нынешней 
ХХХ Ш  сессии и распреде
лила по рабочим комитетам 
все включенные . в нее й 
окончательно одобренные 
129 вопросов.

Основное внимание . участ
ники сессии уделяют рас
смотрению наиболее акту
альных проблем современ
ности, таких, как обуздание 
гонки вооружений и разо
ружение, упрочение разряд
ки международной напря
женности, развитие сотруд
ничества между государст
вами.

Внесенный Советским
Союзом вопрос «О заклю
чении международной кон
венции об укреплении га
рантий безопасности не
ядерных государств» пере
дан в качестве важного и 
срочного на рассмотрение 
первого комитета (по поли
тическим вопросам и воп
росам безопасности). Деле
гаты дали высокую оценку 
новой советской инициати

ве, . осуществление которой 
станет существенным вкла
дом в предотвращение рас
пространения ядерного ору
жия и тем самым будет со
действовать ослаблению и 
в конечном итоге устране
нию угрозы возникновения 
ядерной войны.

В центре дискуссии будут 
находиться й другие со
ветские инициативы, про
диктованные заботой о том, 
чтобы полностью запретить 
ядерные испытания и со
здание новых видов ору
жия массового уничтоже
ния, в том числе нейтрон
ной бомбы, заключить все
мирный договор о неприме
нении силы в международ
ных отношениях, созвать 
всемирную конференцию по 
разоружению.

Генеральная Ассамблея 
обсудит ряд вопросов, на
правленных на скорейшую 
ликвидацию существующих 
очагов напряженности.
Среди них — вопрос о 
Ближнем Востоке, где в ре
зультате израильско-еги
петской сепаратной сделки,

заключенной, при активном 
участии Вашингтона, вновь 
обостряется обстановка, со 
здается реальная • угроза 
срыва усилий по достиже
нию справедливого полити 
ческого урегулирования, от 
вечающего интересам всех 
народов этого региона.

Большое внимание сессия 
уделит проблеме Намибии, 
которую при поддержке за
падных держав продолжает 
незаконно ‘ оккупировать 
ЮАР. Острые дебаты ожи 
даются по вопросу о поло 
жении на юге Африки, где 
расистские режимы с помо
щью своих империалист 
ческих покровителей пыта
ются подавить освободи 
тельную борьбу народов. В 
повестке дня — вопрос 
Кипре, требующей безотла
гательного решения в ин
тересах установления мира 
и безопасности в восточном 
Средиземноморье.

Общеполитическая дис
куссия на сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН на
чнется в понедельник, 25 

■сентября.

ВЫСТУПЛЕНИЕ Г. ШМИДТА
БОНН, 22 сентября. Вы

ступая с речью в бундеста
ге, канцлер ФРГ Г. Шмидт 
высказался за продолжение 
политики, направленной на 
установление и развитие 
хороших отношений ФРГ с 
социалистическими госу
дарствами Европы. В этой 
связи канцлер, в частности, 
отметил, что Европа не ог
раничивается кругом тех 
государств, которые сей
час входят в ЕЭС. «Ев
ропа, — сказал он, — стала 
такой, какая она есть сей
час, на основе общей исто
рии, которой Пушкин и 
Толстой принадлежат точно 
так же, как Шекспир или 
Петрарка. Мы — русские, 
поляки, чехи, венгры, фран
цузы, итальянцы, немцы — 
добились всего того, что 
мы имеем, не каждый в 
одиночку. Мы обогащали 
друг друга...».

Касаясь, продолжающих
ся советско-американских 
переговоров об ограничении

стратегических наступа
тельных вооружений,
Г. Шмидт охарактеризовал 
эти переговоры, как «важ
ный элемент процесса раз
рядки напряженности» и 
выразил надежду на их ус
пешное завершение.

Канцлер подчеркнул
«жизненно важный инте
рес» ФРГ и стран—членов 
ЕЭС к справедливому реше
нию ближневосточной
проблемы. Предпосылкой 
всеобъемлющего мирного 
урегулирования ближневос
точной проблемы, отметил 
он в этой связи, являются 
восстановление единства 
арабского мира, а также 
решение в соответствии с 
резолюциями ООН вопро
сов, относящихся к Запад
ному берегу реки Иордан и 
сектору Газа. Г. Шмидт 
подчеркнул, что любое уре
гулирование ближневосточ
ного конфликта невозмож
но без участия Сирии.

Игнорируют нужды бедняков
ВАШИНГТОН, , 22 еентЯб- ния сложных внутренних 

ря. С решительной крити- проблем— безработицы, ин
кой правительства, отказы- ФляЧий, кризиса городов,

нищеты. Однако эти обе- 
вающегося принять какие- 1цания оказались преданы
либо меры, чтобы облег- забвению. Более того, вла
чить долю национальных сти включаются в кампа- 
меньшинств и многомилли- Ч,ию за свертывание соци- 
онной армии американских ильных программ, резкое 
бедняков, выступил иепол- сокращение ассигнований 
нительный директор пред- на нужды здравоохранения, 
ставительной негритянской образования, социального 
организации национальная обеспечения, борьбы с без- 
городекая лига Вернон работицей и инфляцией, 
Джордан. указал В. Джордан. Они

Президент Дж. Картер, пренебрегают интересами 
сказал он, выступая перед бедняков, стремятся про
служащими министерства валить давно назревшие со- 
здравоохранения, образова- цИальНые реформы, прида
ния и социального ооеепече-
ния, вел предвыборную кам- гают все усилия к тому, 
панию под лозунгом приня- чтобы удовлетворять расту- 
тия срочных мер для реше- щие запросы Пентагона.

О т м е н я е т с я  

ч р е з в ы ч а й н о е  

п о л о  ж е  н и  с
ЛАГОС, 22 сентября. 

В Нигерии объявлено об 
отмене чрезвычайного 
положения, которое со
хранялось на протяже
нии последних 12 лет. С 
заявлением об этом вы
ступил по национально
му радио глава государ
ства и федерального во
енного правительства 
О. Обасанджо. Он 
также сообщил об от
мене запрета на полити
ческую деятельность.

Глава государства при
звал нигерийский народ 
всемерно содействовать 
укреплению националь
ного единства в преддве
рий важного политиче
ского события в жизни 
страны — передачи вла
сти гражданской адми
нистрации, намеченной 
на октябрь будущего го
да.

Этому выступлению 
предшествовал роспуск 
конституционной ас
самблеи, которая завер
шила свою деятельность 
по разработке проекта 
новой конституции Ниге
рии. В настоящее время 
этот документ с поправ
ками членов ассамблеи 
находится на рассмотре
нии высшего военного 
совета. После одобрения 
военным руководством 
он вступит в силу как 
основной закон государ
ства. . Предполагается, 
что о принятии новой 
конституции, будет объ
явлено 1 октября ны
нешнего года, в день 
празднования 18-й годов
щины независимости Ни
герии.

В о б ъ е к т и в е

- - А н г о л а
НА СНИМКЕ: этот малыш ра

стет в новой свободной республи
ке.

Фото В. Соболева. 
(Фотохроника ТАСС).

Со всех континентов
Л И С С А Б О Н .  Победой 

завершилась забастовка 
рабочих швейной фаб
рики в городе В и лла -ди -  
Конде на севере П о р ту 
галии. А д м и нистрац ия 
согласилась повысить 
им заработную п л а т у  и 
восстановить на работе 
уволенны х товарищей.

На удовлетворении 
своих требований ре
ш ительно настаивают 
также горняки Валонгу. 
Они ведут реш и те льную  
борьбу против намере
ния хозяев в односто
роннем порядке а нну 
лировать т у  часть т р у 
дового соглашения, ко
торое предусматривает 
в ы плату  рабочим пре
миальных.

Д Е Л И .  Как новый акт 
предательства и нтере
сов арабов, как угроза 
де лу  мира на Ближнем 
Востоке и во всем мире 
расцениваются итоги 
сепаратной встречи в 
Кэмп-Дэвиде в опубли 
кованном здесь заявле
нии Генерального сек
ретаря Н ационального 
совета Коммунистиче
ской партии Индии 
Раджешвара Рао. Сепа
ратная сделка Израиля 
и Египта, заключенная 
при активном пособни
честве Соединенных 
Штатов, говорится в за
явлении, —  это у дар  в 
спину арабскому наро
ду Палестины, изгнан
ному со своей земли в 
результате израильской 
агрессии.

К А Р А К А С .  Руководи
тели профсоюзов неф
тяников стран Л а т и н 
ской Америки, собрав
шиеся на международ
ную встречу на острове 
Аруба в Карибском мо
ре, постановили бойко
тировать поставки неф
ти  диктаторскому режи
му в Никарагуа,

В единодушно при ня
том заявлении солидар
ности с народом Ника- 
карагуа, борющимся за 
свержение ставленника 
империализма Сомосы, 
участни ки  встречи
призвали профсоюзы 
д р уги х  стран поддер
жать бойкот любых по
ставок Никарагуа, до
биваться прекращения 
экономических, воен
ных и любых др уги х  
связей с диктатурой.

(22 сентября).

ПРОТИВ СЕПАРАТНОЙ СДЕЛКИ
БЕЙРУТ, 22 сентября. 

Израильские оккупацион
ные власти с помощью тер
рора пытаются подавить 
массовые выступления жи
телей захваченных араб
ских территорий, протесту
ющих против итогов сове- 
щёния в Кэмп-Дэвиде. В 
Рамаллахе, Наблусе и дру
гих городах на оквупиро- 
в'анном Западном берегу ре
ки Иордан объявлена всеоб
щая забастовка, закрыты 
предприятия, школы, мага
зины. В демонстрациях 
принимают участие пред
ставители всех слоев араб
ского населения. Они про
тестуют против попрания 
законных национальных 
прав палестинцев, против 
предательской политики Са- 
дата, заявляют о поддержке 
Организации освобождения 
Палестины — единственно
го законного представителя 
арабского палестинского на
рода. Патриоты распростра
няют листовки, призываю
щие к борьбе за освобож
дение родных земель.

Муниципальный совет го

рода Эль-Халиля выступил 
с заявлением, в котором 
указывается^ что население 
оккупированных арабских 
территорий отвергает сепа
ратные соглашения, заклю
ченные в Кэмп-Дэвиде, и 
никому не позволит распо
ряжаться своей судьбой. В 
заявлении подчеркивается 
необходимость полного вы
вода израильских войск со 
всех захваченных арабских 
земель.

Подразделения Израиль» 
ской армии и полиции же
стоко расправляются с де
монстрантами: десятки лю
дей ранены, сотни аресто
ваны. Города на Западном 
берегу реки Йордан превра
тились в настоящие’ воен
ные лагеря. Их улицы пе
рекрыты баррикадами, по» 
всюду установлены армей
ские посты, введен комен
дантский час. Израильские 
каратели штурмуют школы, 
занятые бастующими уча
щимися. Газеты, 'издающие
ся на оккупированных тер
риториях, подвергаются
строжайшей цензуре.

ЧЕТВЕРТЫЙ ВСЕКИТАЙСКИЙ СЪЕЗД ЖЕНЩИН
В Пекине завершился чет

вертый всекитайский съезд 
женщин. Как известно, фе
дерация женщин, как и 
другие китайские общест
венные организации, была 
разгромлена и фактически 
перестала существовать в 
период «культурной рево
люции».

На съезде были утвержде
ны рз'ководящие органы фе

дерации, принят новый ус
тав, в котором подчеркива
ется, что в своей деятель
ности они должны высоко 
нести «знамя председателя 
Мао Цзэ-дуна», руководст
воваться, в частности, мао
истской «теории трех ми
ров».

Председателем националь
ной федерации женщин 
КНЕ избрана Каи Кэ-цин.
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ИНТЕРЕСАХ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИИ
К выходу в свет «Красной книги С С С Р »

- к .'U/Шр л  г** <^,< Я La

Министерство сельского хозяйства С С С Р  под
готовило к печати первое издание «Красной кн и 
ги С С С Р »  —  список редких и находящихся под 
угрозой исчезновения видов ж и во тны х и расте
ний нашей страны.

В т;©чение нескольких л е т  над составлением 
книги работал большой коллектив советских 
ученых.

Д ля  каждого из 154 видов и подвидов ж ивот
ных и 444 видов сосудисты х растении, внесен
ных в «К р а сн ую  ннигу  С С С Р » ,  указывается его 
статус,  распространение, места обитания, чис
ленность в природе, данные о размножении, 
причины сокращения численности и ареала, 
возможности разведения в неволе, количество 
особей, сущ еству ю щ их в питомниках, зоопарках 
и ботанических садах, приняты е и необходимые 
меры охраны.

Забота партии и правительства об охране 
природы в нашей стране приносит хорошие ре
зультаты  в деле восстановления многих видов 
ж ивотны х и растений. Благодаря своевременно 
принятым мерам поголовье та ки х животных, 
нак зубр, калан, амурский ти гр ,  благородный 
олень, до сти гло  уровня, при котором исключает
ся возможность их потери как биологических 
видов, а соболь, сайгак и лось, некогда находив
шиеся на грани исчезновения, вновь стали про
мысловыми видами. Из «Красной .книги С С С Р »  
можно узнать, например, что численность амур
ского ти гра  в природе увеличивается и состав
л я е т  сейчас более 150 особей.

Издание «Красной книги С С С Р »  продолжится 
изданием Красных книг в союзных республи
ках. Большая работа в этом направлении ведет
ся на Украине, в Казахстане, Азербайдж ане и 
Молдавии.

Н А  С Н И М К Е :  обложка «Красной книги С С С Р ».

На снимке вверху: амурский тигр — редкий подвид. Внесен в 
международную «Красную книгу» и в «Красную книгу СССР».

На снимке внизу: розовый пеликан — • редкий вид. Числен
ность его сокращается. Доверчивость этой птицы сделала ее в про
шлом легкой добычей охотников-

Фото Б. Клинченко. (Фотохроника ТАСС).

АТТРАКЦИОН 
~ «Т И Г Р  Ы»!

В программе Больш их цирковых представлений в Томске, 
которые начнутся 26 сентября во Дворце зрелищ и спорта, 

есть аттракцион под руководством народной артистки 
Р С Ф С Р  Маргариты Н А З А Р О В О Й .  Сегодня наш корреспондент 
беседует с известной укр оти тельниц ей .

— Маргарита Петровна, 
весь мир обошли ваши фо
тографии — «На качелях со 
львом», «Водное поло с тиг
ром», «Объятия». Большин
ство из них свидетельству
ет о настоящей дружбе, 
возникшей между челове
ком и зверем. Как создают
ся такие отношения?

— Терпением, временем, 
большим трудом. Кстати, об 
этом снят фильм «Человек 
и зверь», получивший приз 
на одном из кинофестива
лей. Там мы попытались 
воссоздать весь процесс 
«очеловечивания» зверя. С 
момента поимки, его зверо
ловами, , от той угрюмой 
злобы и ненависти к чело
веку, которые испытывает 
впервые плененное живот
ное, к постепенному при
выканию к людям, рожде
нию первых привязанно
стей. В заключительных 
кадрах — почти нежность к 
человеку. Отношения ук
ротителя со зверем, конечно 
же, не бесконфликтны. 
Очень важно его любить, 
понимать характер.

— Вы можете припом
нить самый драматический 
эпизод за все годы вашей 
работы?

— Острых моментов бо
лее чем достаточно. Но ес
ли все обошлось, это не 
драма. Такая ситуация бы
ла во время моих выступ
лений на. Всемирном фести
вале молодежи и студентов 
в Москве в 1957 году. Я тогда 
получила при-з лауреата и 
золотую медаль. Со своим 
любимцем Пуршем мы де
лали номер в воде. Он был 
очень зрелищным: тигр
пробовал лапой воду, сни
мал с меня туфли, радостно 
бросался в бассейн, играл в 
мяч и делал многое другое. 
Но номер был и очень 
сложным. Выступали мы 
долго, и Пурш уже устал 
«купаться», часто упрямил
ся. И вот однажды, уже в 
воде, он вдруг прыгнул на 
меня. и схватил за горло. Я 
была в отчаянии, но сооб
разила, что вырываться не 
надо, а наоборот, сильно по
далась вперед, на тигра. Он 
опешил и разжал зубы.

— Как прошла ваша пер
вая встреча со зверем?

— Не очень удачно. Я во
шла в клетку к снежному 
барсу, и он проколол мне 
обе ноги.

— Когда вы решили 
стать дрессировщицей?

— Выбор мне подсказал 
кинематограф. Я выступала 
с акробатическим этюдом и 
исполняла в оперетте тан
цы с элементами акробати- 
ки, когда мой муж, дрес

сировщик Константин Кон- 
стантиновский делал на 
«Мосфильме» картину «Слу
чай в тайге». Говоря «де
лал», я имею .в виду дрес
сировку диких (зверей для 
съемок. Там было много 
животных. Я приходила 
помогать и однажды даже 
смогла успокоить медве
дя, . который был чем- 
то раздражен. После 
этого фильма мне пред
ложили, наверное, при
няв во внимание мой не
большой опыт, дублировать 
актрису в новом фильме 
«Опасные тропы». Этот 
фильм мы делали вдвоем с 
Константиновским, пригла
сив для консультаций из
вестного I дрессировщика 
Б. Эдера. Потом был фильм 
«Укротительница тигров», 
где я дублировала Л. Ка
саткину. А гораздо позже 
снялась и сама, в кинокоме
дии «Полосатый рейс».

После «Укротительницы» 
у нас с Константиновским 
была уже своя группа хищ
ников и почти готовый но
мер. После завершения 
съемок мы были переведе
ны в Союзгосцирк и вско
ре -начали выступать. 23 
февраля 1955 года — нача
ло моей работы в цирке.

— Вы много ездите?
— Да. И по стране, и за 

рубеж. Были во Франции, 
Италии, Австралии, на Ку
бе, во многх социалистиче
ских странах.

-— И на родине, и за ру
бежом высоко оценивают 
ваш труд.

— У меня звание народ
ной артистки республики, я 
награждена орденом «Знак 
Почета». На недавних гаст
ролях во Франции — в 
1974 году — получила приз 
«Дама цирка», который уч
режден победителю ежегод
ного международного кон
курса артистов цирка.

— Что представляет со
бой аттракцион, который 
вы покажете в нашем горо
де?

— В основном это клас
сические трюки, не связан
ные единым сюжетом.

— Что вы можете ска
зать о своих питомцах?

— Их десять, но одновре
менно на манеже будет 
семь тигров.

— И, наконец, последний 
вопрос, Маргарита Петров
на. Если бы вам пришлось 
менять профессию—

— Я бы пошла работать в 
зоопарк. Или в оранжерею. 
Для человека, который 23 
года отдал общению с жи
вотными, невозможно было 
бы отдалиться вдруг от 
природы, потерять возмож
ность изучать ее.

Беседу вела Л. СЕРДЮК.

П Р И З  « Р У Д Е  П Р А В О »
У СОВЕТСКИХ ХОККЕИСТОВ

ПРАГА, 22 сентября. 
(ТАСС). Советские хоккеи
сты и во втором матче на 
приз «Руде право», прохо
дившем в четверг в Парду- 
бице, победили сборную 
ЧССР — 5:4 (2:1, 2:0, 1:3),
Независимо от исхода тре
тьей, заключительной,
встречи в субботу в Праге, 
чемпионы мира завоевали 
приз газеты.

В повторном состязании в 
нашей команде отсутствова
ли вратарь Третьяк, защит
ник Цыганков и нападаю
щие тройки Петрова, их за
менили Мышкин, Лутченко, 
А. Голиков — Мальцев — 
Лебедев.

В сборной ЧССР тоже бы
ли перемены, в частности, 
отсутствовали известные 
мастера Бубла и Глинка, 
находящиеся пока в недо
статочно хорошей физиче
ской форме.

Судил встречу Р. Сеппо- 
нен (Финляндия).

На третьей минуте счет 
открыл защитник хозяер 
Заичек. Затем более чем 
полчаса игра проходила с 
заметным преимуществом 
чемпионов мира. Фетисов, 
Капустин— дважды, Жлук- 
тов и Мальцев успешно 
атаковали ворота, которые 
защищал Црха. Стоило, од
нако, в третьем периоде — 
при счете 5:1 — нашим хок

кеистам ослабить натиск, 
как хозяева перехватили 
инициативу, и Эберман за
бросил три шайбы.

В нашей сборной вновь 
самым результативным бы
ло звено Жлуктова, хоро
шее впечатление оставля
ет дебютант команды за
щитник Стариков.

— Сентябрьские матчи со
сборной ЧССР — один из 
этапов в подготовке нашей 
команды к московскому 
чемпионату мира, — ска
зал после игры тренер
сборной СССР В. Тихонов. 
— Особое внимание мы об
ращаем на молодежь. Вра
тарь Мышкин сыграл се
годня удовлетворительно, но 
у нас в последнее время 
появились сразу несколько 
молодых талантливых
стражей ворот, и в течение 
сезона мы и их испытаем
в главной команде стра
ны. Жаль, что третий пе
риод мы провели не совсем 
удачно.

— В сборной ЧССР сейчас
хоккеисты из одиннадцати 
клубов, — отметил тренер 
хозяев Я. Старши. — Про
исходит перестройка коман
ды, и, конечно, ее пока ни
как нельзя 'сравнивать с
той сборной, что выступала 
на последних чемпионатах 
мира. Особенно много про
блем у нас в оборонитель
ных линиях.

ПОЖХ4ЛОЙ крестьянин 
пашет поле. Напряже
на вся его худощавая 

фигура, сильные руки упи
раются в рукоятки плуга.
В том же порыве и конь, 
который тянет плуг: стре
мительна и пластична его 
фигура, кажется, видишь, 
как под шелковой кожей 
животного играют тугие 
мускулы.

Талгат Гиндулин показы
вает другие работы. Вот 
старичок-татарин, присев
ший передохнуть на упав
шее дерево. Видно, долго 
бродил он по лесу, и сейчас 
сидит, тяжко опираясь на 
посох.. А  вот — мальчиш
ка, совсем еще юный, зас
лушался лесного волшебнй- 
ка-соловья и замер с меч- , 
тательным выражением на 
лице...

Все, что ■ демонстрирует 
Талгат Фазиевич, отмечено 
не только мастерством, но 
и печатью истинного вкуса. 
В каждой фигуре, каждой 
композиции заглетно то внут
реннее изящество, которое 
отличает творения мастера.

Талгат Гиндулин — ху
дожник Томского экспери
ментального объединения 
художественных промыс
лов.

— Вы, конечно, профес
сионал?

Талгат Фазиевич улы
бается:

— Да нет, я — инженер- 
механик...

Резать по дереву Талгат 
начал еще во время воен
ной службы. В ленинских 
комнатах части, где он 
служил, в строгих кабине

тах военных начальников 
стали появляться лукавые 
зверушки, вырезанные из 
дерева, бытовые сценки из 
армейской жизни. Работа
ми сержанта заинтересова
лось командование...

— К творчеству меня тя
нуло с детства, — скупо

говоря, сюжеты литератур
ные, в том числе и кры
ловских басен, в последнее 
время все чаще привлека
ют Талгата. Большой вы
разительностью отличается 
скульптурная группа по 
басне «Волк и ягненок». А 
пушкинская «Сказка о ры-

Р е з е ц

худож ника
рассказывает Талгат. —. 
Рисовал, лепил. Потом вот 
настала очередь дерева...

Именно в дереве худо
жественные способности
молодого человека развер
нулась с наибольшей пол
нотой. Недаром он так 
«прикипел» к этому подат
ливому и выразительному 
материалу, что и после 
увольнения из армии про
должал работать резцом. 
Так было и все время уче
бы в Томском политехни
ческом.

А Гиндулин все услож
нял свои композиции. Вы
разительная фигура нахох
лившейся на ветке вороны 
уже не устраивала автора. 
И вот та же ворона, тран
сформировавшаяся в наив
но-лукавую птицу, села на 
сосну, с подозрением гля
дя на лисицу, выманивав
шую у нее сыр... Вообще

баке и рыбке» вдохновила 
на ряд работ...

— Вы довольны своей ра
ботой, Талгат?

— И да, и нет. Да — по
тому что я целиком сей
час занимаюсь любимым 
делом. А неудовлетворен
ность — от того, что для 
тиражирования (я — эта-, 
лонщик, по моим образцам 
должна выпускаться мас
совая продукция) иногда 
приходится слишком упро
щать найденное. Вот над 
тем, как совместить массо
вость и качество, ломаю го
лову.

А задумок у Гиндулина 
немало. Когда мы проща
лись, он показал мне свою 
последнюю вещь: хитрый
гномик в огромных лаптях 
пристально смотрел на нас 
прямо из сказки.

Б. БОРИСОВ.

К И Н О Л Е Т О П И С Ь  М О Н Т А Ж Н И К А
Лента, запечатлевшая зна

менательное событие в жиз
ни строителей БАМа — 
проходку первого километ
ра подземного коридора под 
Байкальским хребтом, — 
пополнила «киноархив» сле
саря-монтажника тоннель
ного отряда № 12 Дмитрия 
Гаврана.

Посланец харьковских 
метростроевцев Д. Гавран 
приехал на берега Байкала 
четыре года назад в составе 
первого отряда рабочих и 
специалистов. И повсюду с 
ним это время был верный 
спутник — кинокамера 
«Кварц». На пленку сняты

самые важные события в 
жизни строителей. Фильмы 
рабочего пользуются боль
шим успехов у его товари
щей.

Д. САНЖИЕВ, 
корр. ТАСС.

Гоуджикит,
Бурятская АССР.

И т о г и  в ё е л я ю т  н а д е ж д у
Осень — время подведе

ния итогов спортивного се
зона. Каким же он был 
для томских подводников?

Успешное выступление 
мастеров опорта Л. Шима- 
нович, О. Таубер, Е. Поду- 
зова и А. Кочеткова на со
ревнованиях на Кубок 
СССР 1978 года дало им 
пропуск на личный чемпи
онат Советского Союза в 
г. Днепродзержинске. Наи
большего успеха в борьбе 
с сильнейшими подводника
ми страны добилась Л. Ши-, 
манович. На стайерской ди
станции 1500 м она заняла 
четвертое место. В десятку 
сильнейших вошел и пер
вокурсник ТГПИ Е. Поду- 
зов. Самый молодой пред
ставитель нашей области— 
выпускник школы № 18
Саша Кочетков—вполне уве
ренно чувствовал себя сре
ди взрослых, он занял де
вятое место на дистанции 
20 м. Это новый рекорд 
области — 1 мин. 36,9 сек. 
Затем Саша в составе сбор
ной команды РСФСР стар
товал на первенстве Совет
ского Союза среди юношей 
в г. Минске. В эстафетном 
плавании 4x100 м он стал 
победителем и рекордсме
ном Советского Союза. А  на 
дистанции 400 м завоевал 
бронзовую медаль.

В Минске проходило ' и 
первенство СССР среди дет
ских спортивных школ под

водного спорта. Школа 
ДОСААФ завода резиновой 
обуви заняла четвертое ме
сто. Призовые места в ост
рой борьбе завоевали шко
лы Саратова, Киева и Цент
рального спортивного клуба 
Армии.

Наиболее ощутимый
вклад в успех томичей 
внесла Марина Чунаева, де
вятиклассница школы
№ 28, которая все четыре 
дистанции закончила с ма
стерскими результатами. А 
на дистанции 100 м она ус
тановила новый рекорд об
ласти для взрослых (49,5 
сек.), войдя в финал с пя
тым результатом.

Впервые выполнили нор
му мастера спорта СССР 
на этих соревнованиях де
вятиклассница школы № 54 
Александра Иус и семи
классница школы № 43 Та
ня Теплых. Всего в этом 
году в детско-юношеской 
спортивной школе подго
товлено шесть мастеров 
спорта СССР по плаванию 
в ластах.

Таковы успехи томских 
подводников в скорост
ных видах подводного 
спорта в прошедшем се
зоне. Это достойный итог 
напряженной работы, в 
первую очередь коллектива 
школы во главе со стар
шим тренером А. Шумко- 
вым и директором Ю. Чу- 
фаровым.

Менее удачно выступили

подводные ориентировщи- 
ки. Заняв четвертое место 
на зональных соревновани
ях, они не пробились на 
финал чемпионата РСФСР. 
Для повышения мастерства 
в ориентировании необхо
дима в первую очередь ста
ционарная база для трени
ровок на открытой воде.

Отрадно, что традиции 
подводного спорта в Томске 
сохраняются.

Сейчас развивать скорост
ное плавание значительно 
проще, чем несколько лет 
назад. Есть спортивная 
школа подводного плава
ния. Она базируется в 
спорткомплексе «Химик». 
Нужно отдать должное ад
министрации комплекса, 
которая создала неплохие 
условия для занятий. Ре
бята имеют возможность 
тренироваться два раза в 
день: утром до занятий в 
Общеобразовательной школе 
и вечером, в удобное время.

Предстоящий спортивный 
сезон совпадает с годом' 

• Спартакиады народов
РСФСР. Итоги прошедшего 
сезона' обнадеживают, но 
надо приложить еще боль
ше усилий, чтобы томские 
подводники успешно высту
пили на стартах спартакиа
ды.

В. ТИТОВ, 
председатель областной 
федерации подводного 

спорта.

Е А Т Р
ТЕАТР

24 сентября — премьера 
«С ирано де Бержерак» —  
19-30.

Е П 1 С < т т т т п
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 сентября. «С транна я

ж е нщ и на» (две серии) —8-40, 
13, 16, 18-40, 21-10. М у льт -
сборник № 77 « В о л к  и козля
т а »  —  11-20.

25 сентября. «Вооружен и 
очень опасен» — 9, 11, 13, 15, 
17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
24 сентября. «Четы ре муш

кетера» (две серин) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Ч е 
тыре муш кетера» (две серии) 
— 8-50, 11-20, 13-50, 16-20,
18-50, 21-20. Зал кинохроники. 
« Т и х и е  американцы» —  9,
10- 15. 11-30, 12-45, 14, 15-15,
16-30. 17-45.

25 сентября. «Четы ре м уш 
кетера» (две серии) — 8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «О,
счастли вчик!»  (две серии) —  
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
Зал кинохроники. «Т и х и е  аме
риканцы » — 9, 10-15, 11-30,
12-45, 14, 15-15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
24 сентября. «Четы ре муш

кетера» (две серии) — 9,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Б е 
лые волки»  —  8-40, 12, 13-50. 
«Четы ре мушкетера» (две се
рии) — 16, 18-30, 21. « Ж и л и -

были в первом нлассе» —
10- 30.

25 сентября. «Четы ре муш
кетера» (две серии) —  9,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Б е 
лые в о лки»  —  8-40, 12, 13-50. 
« Г д е  ты, Багира?» —  10-30. 
«Четы ре мушкетера» (две се
рии) — 16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
24 сентября, «К ы ш  и Два-

п о р тф е ля »  —  9, 10-40, 12-20,
14, 15-40. « Т а й н а  фермы Мес
се» —  17-20, 19, 20-40, 22.

25 сентября. Кинохроника
«Белы й  медведь» —  9, 13-30.
«Ты ся ча неудач и одна удача»
—  10-10, 11-50, 16-10. « П у 
зы рь ки» —  14-40. «Л и хо рад ка
на белой полосе» —  17-50,
19-40, 21-30.

«СИБИРЯК»
24— 25 сентября. «Четверо 

против кардинала »  —  11,
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21.

24 сентября, М ультсборни к
№ 72 —  9-20.

25 сентября. «Несовершен
нолетние» - -  - 9-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 сентября. « Т р а к т и р  на

П я тн и ц к о й »  —  9, 10-40, 12-20, 
14-10, 16, 17-40, 19-20, 21.
«Красавцы и сумасброды» —  
9, 12-20. 14-10, 16, 17-40, 19-20, 
21. «П р и клю ч е н и е  Т р а в к и »  — • 
10-40.

25 сентября. «Белы е волки»
— 9, 10-40, 12-20, 14-10, 16,
17-45, 19-25, 21-10., « О т е ц  Сер
г и й »  —  9, 14-10. 16, 17-45,
19-25, 21. «П р и клю че н и е  Пи 
ноккио» (две серии) —  10-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

24 Сентября. «Ли хо р а д на  на
белой полосе» —  12, 13-50,
16, 17-50, 19-40, 21-20.

25 сентября. « У б и т ь  посред
ни ко в»  (две срии) ■— ■ 11, 13-30, 
16, 18-30, 20-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

24 сентября. «К оне к-Горбу
нок» —  11, 13, 15. «П р о к а 
женная» —  17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
24 сентября. «Р .В .С .»  —  15. 

«П р о сч е т  лейтенанта Слейда»
—  17, 18-50, 20-40.

25 сентября. «С транна я ж ен
щ ин а »  (две серии) — 18,
20-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

24 сентября. «Га р и б  в , стра
не д ж иннов » —  15. «П одсад
ная у т к а »  —  17. «Ч и н га н ч гу к  
Большой Змей» (две серии) — 
18-30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

24 сентября. «Девочка, хо
чешь сниматься в кино?» —
16. 17-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

24 сентября: «В  ожидании
ч у д а »  —  17. «Смятение
чувств»  —  19, 21.

' ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

24 сентября. «Ненависть»
—  19, 21.

В связи С массовой
уоорчой свежей капусты
с 23 по 28 сентября во
всех магазинах, павиль-
онах, киосках Горплодо-
овощеторга организована
ШИРОКАЯ
ЖА.

ЕЕ ПРОДА-

Томский инженерно
строительный институт
проводит прием на девяти
месячные подготовитель
ные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам 
в вуз. Для зачисления на 
курсы необходимо предста
вить заявление на имя рек
тора, справку с места рабо
ты, копию аттестата о сред
нем образовании, для 
школьников Томска — 
справку из школы.

Начало занятий —с 2 ок
тября 1978 года.

Оплата за обучение вно
сится одновременно с заяв
лением.

Документы принимают
ся ежедневно, с 14 до 20 
часов, по адресу: 634003,
Томск-3, Соляная пло
щадь, 2, приемная комис
сия, комната 232.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в научно-ис
следовательский, проект
но-конструкторский и . тех
нологический кабельный 
институт на постоянную 
работу: инженеров-электри- 
ков по кабельной специаль
ности, инженеров-конструк- 
торов, инженера-химика, 
старшего бухгалтера по 
производству на правах 
главного, экономистов.

Обращаться: Томск, пр.
Ленина, 151-а.

Бюро по трудоустройству 
населения г. Томска пригла
шает на работу в строитель
ные управления треста 
Томскжилстрой: главного
механика, инженеров-стро- 
ителей, главного бухгал
тера, заместителя глав
ного бухгалтера, инспекто
ра по кадрам, рабочих всех 
строительных специаль
ностей; в УПТК: грузчи
ков, слесарей, резчика стек
ла, столяров-станочников, 
мастера отдела комплекта
ции.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, или г. Томск, 
ул. Шевченко, 19, в отдел 
кадров, треста, тел. 34-29-7; 
ул. Вилюйская, 56, УПТК, 
тел. 53-34-7.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуется инженер- 
экономист.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47, в отдел 
кадров, тел. 3-17-76.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
новой планировки в центре 
г. Кемерова на равноцен
ную квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 5-42̂ 67.

ИЗ ЗАЛА СУДА

О Х Р А Н А . . .  

Б Е З  О Х Р А Н Ы
Недавно в областном су

де за хищение материаль
ных ценностей были осуж
дены братья Лоскутовы — 
Владимир и Леонид, ранее 
судимые за кражу, и не
кий Коноплев.

Совсем молодые парни, 
чуть больше 20 лет. Им бы 
работать и учиться, тем 
более что, у Л. Лоскутова 
растет маленький сын, ко
торый требует отцовской 
заботы. Но за плечами у 
них не трудовые успехи, а 
кражи и взломы.

Долгое время милиции не 
удавалось их найти. Начи
ная с января 1976 года рос 
список их преступлений. 
Кража двух пил, кинопро
ектора из склада № 5 
облбытуправления, взлом 
контейнера на станции 
Томск-грузовая, где укра
дены два магнитофона, по
хищение из склада № 2 
управления снабжения и 
сбыта материальных цен
ностей более чем на 6 ты
сяч рублей... Около трид
цати посягательств на чу
жое имущество за три го
да!

Предварительным следст
вием и в судебном заседа
нии была доказана их ви
новность. Братьев Лоскуто
вых лишили свободы на 
9 лет, а Коноплева — на 
6 лет. Преступники полу
чили по заслугам. Но хо
телось бы узнать у тех ру
ководителей, в организаци
ях которых было похище
но государственное имуще
ство, как охраняются объ
екты, если совершенно по
сторонние люди хорошо 
ориентируются на их тер
ритории? Каким образом 
им удалось вывезти с базы 
облпотребсоюза и управле
ния снабжения и сбыта за 
один вечер сразу четыре 
подвесных мотора и похи
тить ценностей более чем 
на 6 тысяч рублей? А ведь 
там есть и сторожа, и вы
сокие заборы, а в некото
рых складах — даже сиг
нализация.

А. ПАНТЕЛЕЕВ,
прокурор следственного
отдела областной про
куратуры, младший со

ветник юстиции.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В
В О С К Р Е С Е Н Ь Е ,  24 сентября

Д Е Н Ь  М А Ш И Н О С Т Р О И Т Е Л Я  
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
10.00. «Время». 10.55. Вы

ступает вокально-инструмен
тальный ансамбль Таджикско
го радио и телевидения 
«Гулыыан». 11.30. «Будиль
ник». 12.00. «Служу Совет
скому Союзу!». 13.00. «В го
стях у сказки». «Кащей Бес
смертный». Художественный 
фильм. 14.30. «Сельский час». 
«Решения июльского (1978 г.). 
Пленума ЦК КПСС — в 
жизнь». 15.30. «Музыкальный 
киоск». 16.00. «Театральный 
спектакль». А. Н. Островский. 
«Таланты и поклонники». 
Фильм-спектакль Московского 
академического театра нм.
В. Маяковского. 18.30. «Се
годня — День машинострои
теля». Выступление министра 
машиностроения для живот
новодства и кормопроизвод
ства К. Н. Беляка. 18.45. «По 
вашим письмам». Музыкаль
ная программа к Дню маши
ностроителя. 19.30. Новости.
19.45. «Международная пано
рама». 20.15. Мультфильм.
20.30. «Клуб кинопутешест
вий». 21.30. Премьера доку
ментального телефильма «За
гадки Далласа». Фильм 11-й
из циклае «Америка семидеся
тых». Автор — В. С. Зорин.
22.30. «Время». 23.00. «Для 
вас, труженики села». Кон
церт.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  25 сентября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА*
17.15. «Мамина школа». Ве

дущий— доктор медицинских 
наук профессор Н. А. Тюрин.
17.45. Встреча юнкоров теле
студии «Орленок» с заслужен
ным мастером спорта СССР 
В. Е. Абалаковым.

ТО М С К
18.45. Новости. 18.55. «Сель

ская новь». «Сберечь убран
ный урожай, по-хозяйски 
хранить технику». «Осенние 
заботы животноводов совхоза 
«Октябрь» Томского района».

МОСКВА
19.30. Новости.

ТО М С К
19.40. Киножурнал «Сель

ское .хозяйство».
МОС КВ А

20.05. Я. Ивашкевич. «Лето 
в Ноане». Премьера фильма- 
спектакля Государственного 
академического театра нм. 
Евг. Вахтангова. 22.30. «.Вре
мя».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

18.45. «Год третий — год 
ударный». «Слагаемые эф
фективности». В передаче 
принимает участие. первый 
секретарь ЦК КП Эстонии 
К. Г. Вайно. 19.30. Новости.

ТО М С К
19.40. Цв. «К началу заня

тий в университете марксиз
ма-ленинизма». Выступление 
Директора университета Н. Н. 
Ларичевой. 19.55. Новости. 
20.05. «Цирк под минарета
ми». Фильм-концерт. 20.35. 
«На всю оставшуюся жизнь». 
Телевизионный художествен
ный фильм по повести 
В. Пановой «Спутники». 1-я 
серия. (Ленинградское теле
видение, 1975 г.).

Коллегия и партком уп
равления внутренних дел 
с глубоким прискорбием 
извещают о безвременной, 
смерти начальника отдела 
внутренних дел Шегарско- 
го райисполкома

Ш Е М Е Р Я Н К И Н А  
Ильи Александровича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

634050.
3-40-20
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